

**COMISIÓN ESPECIAL INVESTIGADORA CON EL OBJETO DE FISCALIZAR
LOS ACTOS DEL GOBIERNO EN LA PREVENCIÓN, GESTIÓN Y COMBATE
DE LOS INCENDIOS FORESTALES QUE HAN AFECTADO AL PAÍS. (CEI N° 18)
RURAL**

PERÍODO LEGISLATIVO 2022-2026

Acta de la sesión especial N° 13

Viernes 19 de mayo de 2023, de 16:40 a 19:30 horas.

SUMARIO:

La Comisión continuó con su cometido, celebró sesión en la comuna de Nacimiento, Casa del Arte y la Cultura Municipal, Pablo Neruda N°1289, Nacimiento.

I.- PRESIDENCIA

Presidió la sesión el diputado señor Sergio Bobadilla Muñoz.

Actuó como Abogada Secretaria de la Comisión la señora María Teresa Calderón Rojas, como abogada ayudante la señora María Soledad Moreno López.

II.- ASISTENCIA

Asistieron Sergio Bobadilla Muñoz, Gloria Naveillán Arriagada, Mauricio Ojeda Rebolledo, Joanna Pérez Olea, Clara Sagardia Cabezas, Héctor Ulloa Aguilera y Flor Weisse Novoa.

Invitados:

- 1.- El Alcalde de la I. Municipalidad de Nacimiento, don Carlos Toloza Soto;
- 2.- El Alcalde de la I. Municipalidad de Laja, don Roberto Quintana Inostroza;
- 3.- El Alcalde de la I. Municipalidad de Mulchén, don Jorge Rivas Figueroa;
- 4.- La Presidenta de la Junta de Vecinos sector La Suerte, señora Jeny Aguilera;
- 5.- El Presidente de la Unión Comunal Junta de Vecinos señor Juvenal Bravo.
- 6.- El Representante de Apicultores, don Jonny Márquez.

III.- ACTAS

No hay.

IV.- CUENTA

No hay.

V.- ACUERDOS

1.- Oficio al Ministerio de Vivienda para solicitar tenga a bien ampliar el plazo de postulación al DS 49 hasta diciembre de este año para las personas afectadas por los incendios forestales de febrero 2023.

2.- Oficio a la Subdere para que evalúe la posibilidad de entregar a las municipalidades una nueva remesa de dinero, pero en esta oportunidad de libre disposición.

- 3.- Solicitar a Conaf que establezca una oficina permanente en la comuna de Nacimiento.
- 4.- Oficiar al Ministerio de Agricultura para que informe respecto del plan de protección apícola, considerando las dificultades que este sector enfrenta por la pérdida de flora melífera durante los incendios de febrero de 2023.
- 5.- Solicitar a Senapred la ampliación de plazo para la ficha Fide, ficha agrícola y ficha de vivienda en los sectores afectados por los incendios de febrero de 2023 de modo que todos los afectados puedan ser catastrados.

VI.- TEXTO DEL DEBATE, VERSIÓN TAQUIGRÁFICA

-Los puntos suspensivos entre corchetes corresponden a interrupciones en la transmisión telemática.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- En el nombre de Dios y de la Patria, se abre la sesión.

En nombre de la comisión, les doy una cordial bienvenida a todos quienes nos acompañan, a quienes hemos invitado a exponer sobre los incendios forestales.

Hemos recibido el mandato de la Cámara de Diputados para llevar adelante esta investigación y, como comisión, tomamos la decisión de venir al territorio para escuchar a los actores más relevantes que existen en cada una de las comunas que fueron gravemente afectadas por estos incendios forestales.

La comisión sesionó hoy en la mañana en la comuna de Santa Juana, donde recibimos el testimonio de alcaldes, dirigentes vecinales y familiares de víctimas de estos incendios forestales. Lo propio haremos en Nacimiento, durante dos horas, aproximadamente.

Mañana nos trasladaremos hasta la comuna de Lumaco, en La Araucanía, para hacer el mismo ejercicio y escuchar a las autoridades gubernamentales, jefes de servicios y también a diversos dirigentes sociales y territoriales de La Araucanía.

Escucharemos atentamente los testimonios que recibiremos y tendremos tiempo para preguntas y respuestas, así podremos enriquecer nuestros antecedentes con los que ustedes nos entreguen, para consignarlos en el informe que tenemos que emitir a principios de julio.

En segundo término, en nombre de la comisión y como Presidente, estimado alcalde, le agradezco la invitación que nos ha formulado para realizar esta jornada en Nacimiento.

Como dije, para nosotros es muy importante recibir el testimonio de las autoridades locales. Por eso, estimado alcalde, le agradecemos y lo invitamos a hacer uso de la palabra, de manera que nos dé a conocer todos los antecedentes previos y posteriores de estos incendios que afectaron gravemente a dos o tres regiones de nuestro país, particularmente, a la provincia del Biobío.

Antes de que haga uso de la palabra, alcalde, déjeme decirle que las diputadas Pérez, Weisse y Sagardia solicitaron expresamente que la sesión se llevara a cabo en Nacimiento para que usted tuviera la oportunidad de entregarnos los antecedentes que maneja como alcalde de la comuna.

Señor alcalde, tiene la palabra.

El señor **TOLOZA** (alcalde de la Ilustre Municipalidad de Nacimiento).- Muchas gracias, señor Presidente.

Por su intermedio, saludo a todos los presentes, a las diputadas Flor Weisse, Clara Sagardia y Joanna Pérez, quienes son de nuestro distrito; al diputado de La Araucanía, Mauricio Ojeda y, en representación de la diputada Karen Medina, a la señora Astrid Aliaga. Sean todos muy bienvenidos a la comuna de Nacimiento.

Además, saludo a las distintas entidades que hoy nos acompañan, a la Corporación Nacional Forestal (Conaf); al señor Alejandro Jerez, representante de la delegada provincial; a los vecinos y vecinas que acompañan; a los concejales Bernes Toloza, Samuel Salazar y Luis Vergara; al presidente de la Unión Comunal Junta de Vecinos Rurales; a la presidenta de la Junta de Vecinos del sector La Suerte, señora Jeny Aguilera, y al señor Joel Rosales, apicultor. Sean todos bienvenidos a esta comisión investigadora.

No tomaré mucho tiempo, porque creo que ustedes conocen la realidad de lo que sucedió. Les entregaré algunos datos. Tengo una presentación, que dice Incendios Forestales, febrero 2023.

La verdad es que esta situación partió mucho antes. El primer incendio fue el de Santa Ana, que abarcó Chequenal. Este incendio partió en la comuna de Nacimiento, pero se extendió a Santa Juana. En total, el incendio consumió 5.300 hectáreas, de las cuales 2.300 eran nuestras. Trece viviendas fueron consumidas y alrededor de treinta y cinco agricultores fueron afectados con sus cosechas, con sus cercos y en materia productiva.

Ese incendio fue declarado el 30 de diciembre de 2022 y controlado el 2 de enero. Hubo todo un trabajo en conjunto con la Conaf, Bomberos y la empresa privada.

Creíamos que todo estaba normal. Después de este incendio empezó el proceso de reconstrucción. El tema de las viviendas anduvo rápido, porque no fueron tantas las afectadas. Lo mismo pasó en Santa Juana. Sin embargo, lo que sucedió el 2 de febrero fue algo catastrófico. Este incendio partió en el Fundo El Pino, sector de Santa Ana, por eso fue denominado el incendio de Santa Ana. Se inició el 2 de febrero, alrededor de las cinco de la tarde, en el sector El Pino. Posteriormente, se trasladó hacia el sector La Estancia, Las Corrientes y San Ramón, pero horas más tarde ya estaba en el sector de Santa Juana.

En la imagen que se ve en la pantalla, todo lo que está en rojo, todo el sector perimetral, corresponde a las hectáreas que contiene nuestra comuna. La comuna de Nacimiento tiene alrededor de 96.000 hectáreas en el sector rural. Después del incendio, que fue el 2 y 3 de febrero, inmediatamente vino otro desde el lado de Angol, sector El Almendro, que en la misma noche llegó al sector La Suerte, donde está la señora Jeny. Fue un incendio muy devastador, y a las diez de la noche ya lo teníamos en el sector de San José de Dollinco.

Al día siguiente, este incendio se juntó con el de Santa Ana y se formó un megaincendio, que, para contenerlo, tomó alrededor de 17 días. Pasó casi un mes para controlarlo y extinguirlo. La Conaf es quien declara que el incendio está contenido. No sé si ya lo declararon como contenido, porque hay incendios que duran mucho tiempo, producto de las raíces, y pueden reactivarse. Pero, este incendio duró 17 días. Fue algo caótico, nunca visto en la historia. Todos los adultos mayores, que tienen sobre 90 años, desde que tienen memoria dicen que nunca había habido un incendio de esta magnitud en la comuna de Nacimiento. Santa Juana y gran parte de la región se estaban consumiendo en llamas.

En la diapositiva pueden ver el porcentaje del territorio. Está la superficie que les mencionaba anteriormente y aparecen todos los sectores que fueron consumidos. A propósito, también les entregué la presentación en formato papel.

Los sectores afectados fueron: Tambillo, La Suerte, Carrizal de Meñir, Dollinco, Lomas de los Ericos, Teco Fuica, El Pino, Arinco, El Cardal, Las Corrientes, Los Castaños, San Roque, San Ramón, San Francisco de Millapoa, Santa Eloísa, Culenco, San Francisco, Monterrey, El Peral, Chequenal y Quilquilco.

Nuestro sector rural se compone de 27 juntas de vecinos y alrededor de 20 sectores resultaron afectados. Como pueden ver, las cifras que aparecen son las que ha entregado la Conaf. La cantidad de hectáreas que fueron consumidas por el incendio es de 43.483 hectáreas, o sea, se quemó el 52 por ciento de la comuna de Nacimiento.

Sobre el sistema productivo debo señalar que todos los sectores que no se consumieron y donde el fuego estuvo muy cerca, esto es, en el sector Los Patos, Tambillo, Choroico, Los Guindos, Carrizal y Los Ingleses prácticamente no son muy productivos o son más cordilleranos. Por lo tanto, el 75 por ciento del sector productivo de los sectores que se quemaron está totalmente consumido.

Como pueden ver, para nosotros fue algo caótico. Esto fue más que un terremoto. Creo que todavía no se cuantifican los daños que hemos tenido con este devastador incendio forestal.

En la lámina número 2 tenemos antecedentes de la afectación. Se aplicaron 577 fichas básicas de emergencia (FIBE); el total de personas encuestadas fue de 1.369; adultos mayores afectados, un 37 por ciento; personas adultas, un 45 por ciento, y menores de 18 años, un 18 por ciento; los adultos mayores afectados fueron 504.

Como pueden ver, tenemos una población de bastantes adultos mayores en el sector rural. En la ficha quedó reflejado que nuestro sector rural está envejeciendo.

Menores de 18 años de edad afectados fueron 243, niños entre 0 a 18 años; y adultos entre 18 hasta 65 años, alrededor de 243 personas.

El total de viviendas afectadas fue de 208, que se consumieron. Total de primeras viviendas, 173, y segundas viviendas, 35.

En la siguiente imagen pueden ver que se incendió un colegio, el de San Ramón; resultaron afectados ocho puentes y las sedes sociales siniestradas fueron cuatro.

Me quiero detener en los puentes. Hoy, todos los sectores están conectados. A poco andar, en forma transitoria, como equipo de la municipalidad, fue muy importante restablecer la conectividad para aplicar las fichas. Inmediatamente hicimos puentes provisorios, y hoy estos son los definitivos. Algunos los construimos nosotros, porque eran en caminos vecinales y otros lo construyó Vialidad.

Hoy, el colegio San Ramón está funcionando en una sede, porque no quisimos que los niños perdieran clases. Estaba la sede de la junta de vecinos e, inmediatamente, nos coordinamos con el presidente, quien nos facilitó la sede con el DAE. Se habilitó muy rápido y esa sede se está utilizando como colegio.

Hay un compromiso con la empresa privada, a través de Desafío Levantemos Chile, para construir el colegio de San Ramón.

Las sedes que se quemaron fueron la de El Cardal, la sede sector El Pino, la sede sector Los Castaños y también una sede del club Pucará, que tiene más de cien socios. Ellos estaban en el sector La Suerte y esa fue la primera sede que se quemó el día 13, en la noche.

La ayuda entregada por el gobierno, a través del Senapred, consistió en 173 viviendas de emergencia, que son las que tendríamos que recibir. Las viviendas de emergencia

repcionadas a la fecha son 112; viviendas en instalación, 17, y quedan pendientes 44. Estos son datos del día de ayer.

Quiero detenerme en este punto, porque al principio tuvimos muchas dificultades con el tema viviendas. Fui muy crítico cuando se empezaron a instalar las casas que estaba proveyendo Sodimac. Si hay algo que me caracteriza es decir siempre la verdad. Lo bueno, siempre lo he destacado. He destacado el apoyo del gobierno en cuanto a los bonos y las ayudas, pero quiero hacer mi crítica con respecto a las viviendas.

Cuando nos dijeron que Sodimac se había adjudicado las viviendas, estábamos felices, porque como Sodimac está a lo largo del todo el país, tiene espalda para construir algo bueno. Pero, apenas nos mostraron el diseño, inmediatamente hice mi crítica.

Mi profesión es la de constructor civil y toda mi vida he estado ligado a la construcción, y lo que más les pedí al ministro de Vivienda, a la delegada presidencial encargada de la reconstrucción, señora Paulina Saball, y a las distintas autoridades de gobierno, que nos hicieran partícipe del proceso cuando se escogiera a las empresas o cuando se hiciera el diseño de las viviendas de emergencia. Si bien son viviendas de emergencia, tienen que cumplir con los estándares para que las familias que lo perdieron todo puedan pasar un invierno digno. Pero, estas viviendas de Sodimac -me contacté con varios diputados y diputadas, y grabé un video-, al parecer, no tenía nada de digno. ¡Eran indignas!

Primero, respecto del diseño, porque no cumplían para la zona. Esas viviendas no tenían alero, eran un cajón rectangular, porque eran de 3 metros por 8 metros, porque son 24 metros cuadrados. Como digo, no tenían alero y sabemos que, como nuestra zona es muy lluviosa, con las primeras lluvias se iban a producir filtraciones. Entonces, con las primeras lluvias, empezó a caer el agua por las paredes.

Por otra parte, hay que decir que eran paneles de frigoríficos, porque eso eran: lata por fuera, aislación al medio y lata al interior. Entonces, eran un verdadero refrigerador.

Hay familias que me han llamado y me han dicho: Alcalde, yo estoy enfermo de los huesos y no puedo vivir en esta vivienda.

Sodimac tenía adjudicadas un total de 132 viviendas. Empezamos a conversar con la delegada y empezamos a criticar. Primero, se bajó a 70 en el contrato; posteriormente, no acepté, y como ya las tenían instaladas y se comprometieron a hacer todas las mejoras, quedaron con un total de 23 viviendas.

Las otras dos empresas -Fundación Vivienda y la empresa Cáceres- han dado una buena respuesta. No puedo criticar, porque se recepcionaron las viviendas y han cumplido con los estándares prometidos. No obstante, debo decir que eso que sucedió con Sodimac ralentizó el proceso de construcción, porque a la fecha deberíamos haber tenido todas las viviendas instaladas para nuestros vecinos y vecinas que lo perdieron todo.

Por eso hago la crítica, para que, ojalá, nunca más pase esta situación y para que se tomen en cuenta las opiniones de los alcaldes y alcaldesas.

Aprovecho de saludar a los colegas de Mulchén y de Laja, que, aunque no sufrieron tanto daño como nuestras comunas de Santa Juana y Tomé, fueron las más afectadas de la Octava Región y de Arauco. Esto nunca más debe suceder.

Diputados y diputadas, les pido que, independientemente del alcalde que esté de turno, siempre nos tomen en cuenta, porque nosotros vivimos todos los días con la comunidad y porque las críticas hoy no apuntan al gobierno, sino al alcalde, a los concejales, en

circunstancias de que no tenemos arte ni parte en esta situación, porque no pasaron por nosotros los recursos para contratar a estas empresas y para que hicieran bien su pega.

Esa es la crítica que quiero hacer a las viviendas de emergencia. Las primeras eran de mala calidad y de horrible diseño. Espero que nunca más se entregue en la zona centro y sur del país una vivienda si no tiene alero, porque en estos sectores llueve, y mucho. Esas viviendas son para el norte.

Respecto de las fosas sépticas tengo que decir que la contratación fue lenta en cuanto a su instalación, pero que, pese a eso, ya están en nuestro poder y se han ido entregando a las familias.

Por otra parte, recibimos cuatro estanques por parte del Senapred, porque entiendo que hay un quiebre de *stock*. La empresa privada nos ha aportado mangueras, estanques y también el municipio los ha gestionado para las familias, aunque nos falta mucho que entregar. También hay lanzas en diversas dimensiones y el 90 por ciento ya se entregó a través de las juntas de vecinos que nos han enviado las listas.

Hay que decir que nos hemos apoyado mucho en los presidentes de las juntas de vecinos, pero, lamentablemente, también han sido muy criticados por gente que se ha aprovechado. Al respecto quiero ser muy claro.

Aquí ha llegado harta ayuda, pero nunca la gente queda conforme. Tenemos que estar dando explicaciones por el tema de los bonos, culpando muchas veces a nuestros funcionarios. Imagínense que se aplicaron más de 1.000 fichas. Lo más probable es que se haya cometido algún error. No voy a meter las manos al fuego.

Funcionarios de las municipalidades de Talcahuano, de Concepción, de Chiguayante y del Ministerio de Vivienda nos vinieron a ayudar a aplicar fichas, con el fin de poder andar rápido, pero cada funcionario no podía cuestionar lo que el dueño de la afectación decía, porque abajo la ficha dice que es "información fidedigna". Pero, aquí también debe haber un filtro, y quiero que se investigue el tema de la entrega de los bonos, porque hay gente que se ha aprovechado del sistema y han quitado ese derecho a familias que realmente lo necesitan.

Hoy somos los malos de la película y nos critican porque no le dimos un bono a esa persona, en circunstancias de que no pasan por nosotros esas decisiones.

Producto de esta situación, de esta catástrofe, muchos vecinos se están peleando y la razón es que no hubo rigurosidad al momento de revisar bien la entrega de los bonos.

En afectación, nos consta que se entregó un bono de recuperación, equivalente a un millón quinientos mil pesos a todas las familias que se les quemaron sus casas; después, se entregó otro bono de un millón, parcializado en tres cuotas.

También se entregó un bono de afectación, equivalente a 750.000 pesos, a 71 personas que no se les consumió el total de la vivienda, sino una parte.

Anteayer también se entregó a 196 familias un bono agrícola, que alcanzó los 3 millones de pesos. Además, a 140 agricultores se les entregó un bono de 1 millón de pesos, y ayer el Indap entregó un bono de 3 millones de pesos a 107 personas.

Como municipio no tenemos los filtros para decidir a quién le damos el bono y a quién no. Se entregaron de acuerdo con lo que la gente ponía en la ficha. Pero, soy muy claro y me hago responsable de que hubo gente que se aprovechó del sistema, y es necesario que eso sea investigado.

Esta última imagen que les muestro es bastante desoladora. No quise mostrar fotos de casas porque no sé si la señora Jenny Aguilera va a hablar de esto, porque sé que ustedes lo vivieron en carne propia. Salir arrancando de sus casas y ver que hasta las mascotas se estaban quemando es algo doloroso.

Soy nacido y criado en mi comuna, en un sector rural donde se quemó la escuela en la que aprendí a leer y escribir. Para mí eso fue desgarrador y muy doloroso y es la misma imagen con la que hoy nos encontramos en muchos sectores como los que les nombré.

¿Qué les quiero pedir? Aquí hubo reacción, pero fue tardía. La crítica -y no quiero caer mal- tiene que ir para todos, es decir, para el gobierno, para los señores parlamentarios, para el Gobierno Regional, para la municipalidad y para la Conaf. La crítica es para todos.

Se sabía con 15 días de anticipación las temperaturas que venían, de 38, 39 y 40 grados Celsius, como también las ráfagas de viento que habría, del orden de 60 y 70 kilómetros por hora. O sea, pudimos hacer un cortafuego de 100 metros de ancho, pero no iba a ser efectivo con esa cantidad de viento y temperatura que se generan.

Creo que varios alcaldes nos sentimos abandonados los primeros días -voy a hablar por mí tanto por el gobierno como por los parlamentarios de nuestro distrito. No voy a nombrar a alguien en particular, pero hubo parlamentarios que sí se preocuparon de nuestro distrito y otros que no.

Todo esto se sabía con mucha anticipación. ¿Qué pasaba? Estábamos en estado de excepción constitucional, pero durante todos esos días, antes del incendio, no vi a militar alguno recorriendo los caminos públicos y privados. Estando en el quinto día del incendio, decíamos que mañana iba a pasar, pero eso era insostenible. A cincuenta metros de distancia teníamos un albergue, que varios diputados conocieron. Estábamos muy bien organizados y llegamos a atender con almuerzo a más de 350 personas, entre ellas personal de bomberos, de carabineros, del Ejército y civiles.

En ese sentido, quiero agradecer a la comunidad, que fue la primera que llegó con carretillas con cosas para alimentar. Fue la primera que llegó con agua y alimentos.

Las manipuladoras no tenían por qué volver a trabajar, pero por iniciativa propia volvieron a hacer comida. Todos los días, los 17 días o más que duró el incendio, estuvieron haciendo almuerzo para 350 personas. Además, tuvimos un hospital clínico y una clínica veterinaria para atender a las mascotas todos los días.

Empecé a pedir que se declarara toque de queda. Nosotros, los alcaldes, pedimos primero que se declarara estado de excepción constitucional de catástrofe. Eso hicimos mi colega de Santa Juana y quien les habla, porque esto era un infierno. No era lo mismo estar en una oficina en Santiago que lo que nosotros estábamos viviendo en ese momento, porque era un infierno. Viví el terremoto de 2010, pero eso no tiene comparación a lo del incendio. Insisto, fue un infierno que tuvimos por 17 días.

Muchos de los que estamos acá y quien les habla no dormimos durante varios días y los otros días dormíamos una o dos horas. Hoy estamos viviendo las consecuencias. En lo personal, mentalmente ando muy mal y me he deteriorado mucho físicamente. Esta situación no se puede volver a repetir.

¿Qué les quiero pedir? Que resguardemos. Se viene la temporada 22, 23 y 24, está a la vuelta de la esquina. Se los pido de todo corazón.

¿Por qué cuando pedimos declarar el toque de queda se nos concedió al segundo día? Porque teníamos 32 focos de incendio activos. Me invitaron a volar en helicóptero en tres ocasiones. Sé que se está investigando a través de la PDI, sin embargo, todavía no ha entregado su informe sobre cuáles fueron las causas, aunque estas ya están claras. La PDI también me ha entrevistado, pero, debe dar el veredicto final. Algunos dicen que el segundo incendio fue por un asado, lo cual no me consta. Los otros dos incendios, tanto el de San José como el del sector El Pino, se produjeron porque un árbol cayó al tendido eléctrico y se cortó por falta de mantención. La investigación dará qué fue lo que pasó. Pero, no me cabe ninguna duda de que después vino la intencionalidad. No fueron los conejos los que prendieron fuego, porque aquí hubo intencionalidad. Cuando me invitaron a volar, salí en tres ocasiones y había kilómetros y kilómetros de línea recta. Eso era intencionalidad. No había recursos materiales para combatir el fuego ni tampoco recursos humanos, porque los bomberos estaban cansados.

Señores diputados, quiero agradecer ante ustedes a nuestros bomberos. Si no hubiese sido por ellos, Nacimiento y las comunas de los alrededores se habrían quemado por completo.

También, quiero hacer una crítica a la Conaf, ya que cumplía sus horarios y se iba para la casa, considerando que tiene muchos recursos. Hago esta crítica en el buen sentido, para que se puedan implementar cuadrillas que en las noches queden apoyando a los vecinos y las vecinas.

¿Quiénes resguardaron las casas? Fueron los bomberos. Llegaron bomberos de todo Chile, de Santiago, de toda la Región Metropolitana. Teníamos desfiles de bomberos y estamos muy agradecidos de ellos. La crítica que hago es para que esto no vuelva a suceder. Creo que nadie estaba preparado para esta situación, absolutamente nadie.

Debemos resguardar la infraestructura crítica con las Fuerzas Armadas.

Estimados diputados y diputadas, pido que nos escuchen porque la gente del campo está muy atemorizada. Como sé que aquí hay campesinos, ellos temen que lo que no se prendió en esa ocasión, se vuelva a encender en lo que va de este año, o a fin de año o a principios del próximo, sea por una causa u otra. Sabemos que no hay causas naturales en los incendios. A lo mejor, en algunos casos surgen por falta de mantención, pero después se vuelven a encender por causa de la intencionalidad. Ese es el temor que existe ¿Y por qué no evitarlos? De 32 focos activos que teníamos, milagrosamente bajamos a dos focos después de que se nos dio el toque de queda. Creo que está claro en cuanto a la intencionalidad.

Lo segundo tiene que ver con las exigencias en la tributación local de las empresas forestales. Así como también se legisló sobre las empresas forestales, agradecemos que también se haya hecho por el *royalty* minero, que las empresas también tributen en los territorios donde explotan su riqueza. Este alcalde no está en contra de las forestales; no quiero que las forestales se vayan, porque son fuente de trabajo, pero quiero que hagan las cosas bien.

Nosotros le pedimos un plan de trabajo a la empresa forestal, fueron al concejo a presentarlo y también lo presentaron en la Unión Comunal. Estamos de acuerdo con ese plan de trabajo, tiene que haber mejoras en cortafuego, proteger los cursos de agua, retirar sus plantaciones de los cursos de agua e ir más allá de lo que permite la ley. Se han comprometido, pero quiero que ustedes nos ayuden para que eso se cumpla.

Como dije, ustedes, que son los parlamentarios que hacen las leyes, nos pueden ayudar, porque muchas veces nosotros, para hacer un evento, tenemos que andar mendigando a la empresa privada para que nos colabore, porque el presupuesto municipal es muy poco.

Somos 28.000 habitantes y tenemos un presupuesto de 7.800 millones de pesos. ¿Qué hacemos con ese presupuesto, si más de un 40 por ciento es para pagar sueldos? Tenemos diferentes direcciones que necesitan recursos. Sin embargo, para ayuda social tenemos muy poco. A los dos o tres días citamos a los concejales para hacer una modificación presupuestaria de 30 millones de pesos, para agregarlos a la cuenta emergencia, pero ¿qué hacíamos con eso en esa tremenda catástrofe?

Por otra parte, la distribución de los recursos a través de la Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo (Subdere). Nos entregaron 192 millones de pesos, pero que sea más equitativo, de acuerdo con la afectación que hubo en los distintos territorios. Creo que ustedes saben cuánto les entregaron a otras comunas, en circunstancias de que nuestra comuna y Santa Juana fueron las más afectadas.

Para finalizar, la comuna vivió una situación gravísima, que no puede volver a repetirse, estimados diputados. No puede volver a suceder.

Además, necesitamos apoyo psicológico para nuestros campesinos y campesinas. Hoy se están viviendo las consecuencias en nuestros habitantes, pues mamás me han dicho que sus hijos de 8 o 10 años se orinan en la noche, tienen miedo de que llegue la noche porque sueñan con el fuego, tienen miedo; adultos mayores se lo pasan llorando y hay dueñas de casa que lo perdieron todo. Si bien, es cierto, se les está entregando una vivienda de emergencia y luego vendrá la vivienda definitiva, para ello va a pasar tiempo.

Los campesinos no solo tenían una vivienda donde dormir, también tenían un galpón, un corral, un gallinero y una cocina, porque el campesino está acostumbrado a hacer fuego en tierra para poderse calentar y hacer la tortilla, pero eso hoy no está.

Entonces, ¿cómo contenemos a estas familias? Necesitamos ayuda de profesionales del área de la salud, como psicólogos y psiquiatras, pero no que vengan una sola vez a hacer un operativo, sino que sea constante, que hagan un seguimiento por largo tiempo, para que las familias puedan salir adelante.

Sé que nuestra comuna es resiliente; vamos a salir adelante y hemos recibido mucho apoyo, pero no es suficiente. Entre todos, como nacimentanos y nacimentanas, queremos ponernos de pie, pero necesitamos el apoyo de todos ustedes, necesitamos el apoyo de todos para que nuestra comuna vuelva a ser la misma de antes: una comuna campesina, una comuna alfarera y una comuna con mucha tradición. Vamos a enterar 420 años de historia, es una comuna maravillosa, pero hoy salir al campo es una pena, es muy terrible la situación.

Por eso, queremos que esto se investigue, se busque a los responsables y que los veamos tras las rejas.

Muchas gracias.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Vamos a hacer una ronda de preguntas.

Se incorporó el diputado Héctor Ulloa, de Puerto Montt, y la diputada Gloria Naveillan, de Malleco.

Tiene la palabra la diputada Flor Weisse.

La señora **WEISSE** (doña Flor).- Señor Presidente, saludo a los asistentes a la sesión.

Hemos escuchado atentamente al alcalde. En otra oportunidad ya habíamos escuchado este mismo relato y la verdad es que no deja de ser igualmente impactante y dramático.

Lo que está pidiendo nuestro invitado, en el sentido de que esto no ocurra más y que se castigue a los responsables, precisamente es una de las causas de esta investigación, pero no hemos llegado a la etapa de escuchar los planteamientos del Ministerio Público, los procesos investigativos, porque espero que haya una investigación que permita descubrir responsables, pues coincido con usted respecto de la intencionalidad. Es un tema que va a evitar que ocurran estos hechos, pero no en un ciento por ciento. Debemos estar en condiciones adecuadas para responder, más allá de la prevención, y de reaccionar en el momento en que ocurran estos hechos. Ya relató que la velocidad del viento y las condiciones en que se combatió el incendio hizo que el fuego avanzara de manera incontrolable en las primeras horas.

Esos son los temas que estamos abordando y quiero hacer el punto sobre las brigadas de la Conaf, respecto de que no trabajan en la noche, y lo dije en la comisión, en el Congreso Nacional. Hubo respuesta, pero no nos quedamos tranquilos solo con la respuesta, porque eso se debe cambiar, con el fin de que ahora sí lo hagan, porque, si lo hace la empresa privada, ¿por qué no lo puede hacer la Conaf, entendiendo lo que implica el resguardo de aviones, que tienen que funcionar en la noche?

En relación con lo que usted planteó sobre la calidad de las casas, que fue un tema que también se trató en la sesión en Santa Juana esta mañana, haciendo un resumen faltan 142 viviendas de emergencia, Insisto, esto se tiene que corregir.

En el caso de su comuna, hay una diferencia, pues el informe de la delegada dice que 121 fueron recepcionadas, pero ustedes tienen 112, por lo que faltan. Si lo vemos a nivel de la región, son alrededor de 140. El punto es importante, porque se trata de familias que necesitan una casa, porque vienen las lluvias y un frente de mal tiempo.

En cuanto a las viviendas definitivas, me gustaría saber si tienen problemas o si ya se ha evidenciado la dificultad de la tenencia del título de dominio, porque es algo respecto de lo que podemos oficiar y resolver desde la comisión, en el sentido de que no se puede exigir lo mismo que se exige en condiciones normales. Sabemos cómo es el tema de los títulos de dominio en las comunas rurales, que no es lo mismo que en la ciudad, y estas comunas afectadas tienen una vocación rural importante, por lo que debemos despejar esto desde el punto de vista administrativo y legislativo.

Muchas gracias.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Tiene la palabra la diputada Joanna Pérez.

La señora **PÉREZ** (doña Joanna).- Señor Presidente, por su intermedio, saludo a los alcaldes de Nacimiento, de Laja y de Mulchén, que nos acompañan; a la comunidad, a los colegas y a todos, en general.

Nosotros acompañamos al alcalde en estas emergencias y vimos varias cosas que también voy a contar brevemente, porque lo que buscamos es tener una retroalimentación.

Nosotros estuvimos en varias partes, territorialmente hablando, pero hay algo que quiero que el alcalde lo refrende, porque no lo ha hecho. Aquí vinieron muchas visitas del gobierno. Un día venía un ministro y al otro venía otra ministra, y hacían las mismas actividades, y eso es pérdida de tiempo.

Que no se entienda mal, porque da lo mismo el gobierno que sea. Se buscó a personas de enlace que quizás no pertenecían al área, porque es distinto dejar al seremi de Obras Públicas haciendo un camino. Entonces, hay que ir más allá del tema, porque aquí no se trata de decir

que está todo bien; por el contrario, porque la institucionalidad pública, que está aquí presente, también puede sacar conclusiones. Y esto se lo he dicho al gobierno, y se lo diría a cualquier gobierno de turno. Y de ahí mi pregunta. Era complejo porque había muchos ofrecimientos. Entonces, le pregunto, específicamente, al alcalde si alguna de todas esas autoridades hizo algún ofrecimiento que, a la fecha, no se haya cumplido.

Por su parte, los vecinos nos planteaban, en distintos sectores -más allá de lo que usted dijo de las empresas o del *royalty*-, cuestiones relacionadas con la descentralización, como aplicar en nuestra región una tasa forestal, por ejemplo. Solo para mencionarlo, Arauco paga en la comuna, y aquí usted tiene emplazada una empresa que posiblemente tenga que cambiar el domicilio acá.

El señor **TOLOZA** (alcalde Ilustre Municipalidad de Nacimiento).- No, acá paga la patente.

La señora **PÉREZ** (doña Joanna).- Ya, la patente y otros más, pero además hay compensaciones. Entonces, yo creo que en Arauco hay una buena inversión, y no me quiero ir en contra de...

El señor **TOLOZA** (alcalde Ilustre Municipalidad de Nacimiento).- Pagan más que Arauco.

La señora **PÉREZ** (doña Joanna).- ¿Pagan más que Arauco acá?

El señor **TOLOZA** (alcalde Ilustre Municipalidad de Nacimiento).- Arauco dio la noticia el año pasado, como que era una noticia...

La señora **PÉREZ** (doña Joanna).- Muy bien, pero no es el tema.

Y lo último, alcalde, quiero que me diga si es necesario que se haga un reordenamiento rural, como algunos vecinos de la comuna me plantearon, en el sentido de que podamos trabajar en algún tipo de legislación o el mismo municipio en una ordenanza, en fin, ir avanzando, más allá del tema de los riesgos que corremos, que usted señala.

A mí me gusta que los alcaldes nos emplacen, y nosotros también tenemos que emplazar a la comunidad pública, por decirlo de alguna manera, para saber si la pega se está haciendo oportunamente en el territorio.

Así que, muchas gracias. Creo que esta sinceridad es la que necesitamos de la comisión, porque no se puede decir que todo estuvo bien, porque esto se podía planificar. Además, necesitamos mejorar el Senapred y si la Conaf necesita más recursos, también tenemos que considerarlo en las conclusiones. En fin, hay mucho que se puede hacer.

Gracias, señor Presidente.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias, diputada.

Tiene la palabra el diputado Héctor Ulloa.

El señor **ULLOA**.- Señor Presidente, primero quiero agradecer la invitación del alcalde, y también saludar a los demás alcaldes que nos acompañan.

Estaba escuchando con mucha atención, y usted habló de “responsables”.

Va a haber responsables si la fiscalía y el Ministerio Público son capaces de establecer quiénes fueron los autores inmediatos que provocaron los focos, sea por negligencia, por dolo o por intencionalidad. Esperemos que cada uno haga su pega. Ojalá que eso se cumpla. Pero, aquí de lo que se trata es de emplazar al Estado, en su conjunto, porque hemos tenido incendios dantescos en 2010, 2011, 2017, 2023. Por lo tanto, más que un problema de gobierno, es un

problema de la institucionalidad del Estado, a la que le falta robustez para enfrentar tragedias como esta.

Esta comisión va a establecer responsabilidades, pero, sobre todo, conclusiones, que ojalá el Presidente acoja para desarrollar políticas públicas, pero eso se demora bastante en algunos casos.

Pero, quiero preguntarle lo siguiente. En estos siete meses que nos quedan, ¿qué podemos hacer, urgentemente, para evitar, por lo menos, que el próximo verano tengamos una tragedia como esta? Porque no nos puede pasar que no aprendamos de estas tragedias. Me refiero al corto plazo. Estoy hablando de la urgencia, porque hay que establecer políticas públicas de más largo alcance.

Eso le quería preguntar, alcalde, para que podamos transmitir, en la medida de lo posible, ese tipo de situaciones.

Ahora, me llamó mucho la atención también cuando habló de la distribución de la Subdere. Dígame, ¿la distribución se hace por afectación o por habitante? Me pareció que hizo una crítica que, a lo mejor, comparto, pero quiero que se explaye en ese punto, alcalde.

Luego, hay un problema que la alcaldesa de Santa Juana y otros vecinos nos señalaron respecto del apoyo a la salud mental, que también hay que establecer como política pública para este tipo de tragedias. Además, casi todas las personas que han expuesto nos han señalado esa necesidad.

Esas son mis consultas, señor Presidente.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Tiene la palabra, alcalde.

El señor **TOLOZA** (alcalde Ilustre Municipalidad de Nacimiento).- Señor Presidente, respecto de la pregunta de la diputada Flor Weisse, en cuanto a la vivienda definitiva, ya entregamos cinco subsidios; empezamos a trabajar inmediatamente con la oficina de vivienda y dentro de los próximos días se van a entregar alrededor de 40 subsidios más. Ya tenemos seis empresas que están interesadas en construir viviendas. Nosotros queremos que lleguen más empresas, porque ellas están ofreciendo los diseños, ya aprobados por el Serviu y también tienen la capacidad técnica para construir. Además, las cinco personas con subsidio ya decidieron el modelo de casa que van a construir y se van a demorar alrededor de tres meses.

De la misma forma, cuando vino el ministro de Vivienda, nosotros le planteamos que queríamos autoconstrucción, porque sabemos que hay familias que son numerosas y que necesitan una casa más grande. Además, como municipio, tenemos nuestro propio diseño, que también está a punto de ser aprobado. Por consiguiente, las familias van a tener esta opción de autoconstrucción.

En todo caso, nosotros nos estamos encontrando con bastantes dificultades, porque hay familias que no tienen los terrenos regularizados, saneados. Hay muchas familias donde han fallecido los papás, por lo cual no tienen posesión efectiva, y también muchas viven de allegadas porque el padre no ha hecho la partición. Entonces, esa es la mayor dificultad.

Yo creo que, de estas 173 viviendas, vamos a tener dificultades con al menos el 30 o 40 por ciento.

Otro problema es el plazo establecido por el decreto supremo N° 49 para postular a estas personas, que es hasta el 30 de junio, y no alcanzamos, porque lo que se demora es

regularizar el terreno, y hay muchos propietarios que están con ese trámite en la Seremi de Bienes Nacionales para regularizar su terreno.

Por eso, les pido a ustedes, diputados, que intercedan para que el ministro de Vivienda pueda ampliar ese plazo hasta diciembre -tal como han ampliado el estado de catástrofe-, porque las familias están preocupadas por no tener mucho plazo.

Eso, con respecto a las preguntas de la diputada Weisse.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Señores diputados, respecto de este tema, ¿habría acuerdo para oficiar al ministro de Vivienda y Urbanismo para ampliar el plazo hasta diciembre?

Acordado.

El señor **TOLOZA** (alcalde Ilustre Municipalidad de Nacimiento).- Muchas gracias, Presidente.

Respecto de la pregunta de la diputada Pérez, aunque tuvimos muchas visitas, por la televisión hice un emplazamiento después de que el Presidente, en Concepción, llamó a todos los alcaldes, de todas las comunas, a propósito de los incendios. Yo, justo venía llegando de los albergues; hacía tres noches que no dormía, y en la televisión me preguntaron y yo dije abiertamente que, en lo personal, no me había llamado. No podía decir que me había llamado, porque no podía mentir. Lo dije por la televisión.

Inmediatamente, hubo un desfile, y agradezco a todos los que vinieron, pero, como dice el dicho, a veces muchas manos matan la guagua.

Quiero agradecer el trabajo que ha hecho nuestra delegada, Paulina Purrán.

Desde el día uno, como enlace, estuvo con nosotros la seremi de Agricultura, Pamela Yáñez, incluso haciendo pegas de bombero, ayudando a apagar incendios; también el concejal Samuel Salazar salió con nosotros esa noche; tuvimos ministros de enlace, que estaban un par de días, después se iban y se perdía la continuidad.

En cuanto a los ofrecimientos que nos hicieron, se comprometieron a reponer las sedes, pero también eso conlleva un trabajo.

Los municipios, y aquí voy a coincidir con los colegas, no tenemos tantos profesionales en el área técnica. Imagínense, teníamos una hoja de ruta para el año, pero esto descontroló todo. O sea, todo el trabajo que habíamos programado para gestionar se vio alterado y, en lo personal, ha sido mucho el desgaste. Imagínese, todos los días llegaban solicitudes, pidiendo que arreglaran el camino, esta u otra cosa. Yo estoy que reviento.

Ahora le voy a responder al diputado Ulloa, respecto de la distribución de los recursos. Cuando nos citaron a Concepción, nos encontramos con el subsecretario de desarrollo regional, Nicolás Cataldo, con la delegada presidencial para la reconstrucción, Paulina Saball, y varias autoridades más. A nosotros nos dijeron que nos iban a inyectar un fondo de 3 mil millones de pesos para las 33 comunas de la Región del Biobío, y cada comuna, tuviera afectación o no, iba a partir con un piso de 20 millones de pesos. Eso fue así.

¿Y qué era lo que se iba a considerar en esto? La cantidad de hectáreas que se nos consumieron y la cantidad de viviendas. Nosotros tiramos lápiz y calculadora y nos dijeron que, mínimo, recibiríamos 250 o 300 millones. También nos dijeron que esos recursos serían de libre disposición.

¿Qué es lo que esperaban? Iban a ser de libre disposición, pero nadie se iba a llevar los recursos para la casa y, además, teníamos un plazo para rendirlos.

La idea era que nos permitieran gastar en los que nosotros necesitáramos. Ese era el acuerdo.

Porque, imagínense, pagando horas de sobretiempo a los chiquillos, a los trabajadores, el presupuesto municipal se nos fue de las manos. Ellos, prácticamente, no dormían. Cien horas de sobretiempo, otros más, y con una cantidad de funcionarios.

Entonces, nosotros pensábamos que con esos fondos íbamos a poder pagar horas de sobretiempo. Hicimos la consulta; pensábamos que podríamos comprar material para arreglar los caminos, porque sabíamos lo que se nos venía, ya que, con tanto movimiento de maquinaria pesada, los caminos quedaron todos destruidos. Perfecto.

Pero, después llega el decreto y ahí viene señalado en qué podemos gastar y en qué no. No pudimos pagar horas de sobretiempo ni comprar material pétreo ni estabilizador para los caminos, cuando era lo que más necesitamos.

Por eso, diputado, cuando le digo que muchas veces tenemos que mendigar.

A la empresa privada le hemos pedido material. A la empresa privada, que es CMPC, 5.000 cubos; a Bosques Arauco, otros cubos más, y nosotros, con nuestros recursos, hemos comprado más cubos de base, pero eso no es suficiente.

Mire, le doy un dato duro. Después de Los Ángeles, la comuna de Nacimiento es la zona que tiene más kilómetros en caminos rurales. Nos demoramos hora y media para llegar a la ciudad. Esas son las distancias que hay que recorrer.

Es verdad que nos ganamos cuatro proyectos para contratar máquinas retroexcavadoras, rodillos, camiones aljibe. Con eso hicimos movimiento de tierras y ensanchamos los caminos, pero había que estabilizarlos.

Entonces, ¿qué pasó con la primera lluvia? Se formó barro.

Pese a toda la maquinaria y el material que nos habíamos conseguido, eso no fue suficiente. Yo tengo un listado de los dirigentes y dirigentas que nos piden material, y yo los entiendo, porque van a quedar aislados.

Ahora se nos viene otro frente de mal tiempo. El otro día se nos vino uno y tuvimos que disponer cuadrillas municipales por 24 horas, pagando esto con nuestro presupuesto, entregando un mensaje para dar tranquilidad a los vecinos. ¿Quedaron aislados? Sí. Pero, aunque son soluciones parche, inmediatamente llevamos retroexcavadoras y un poco de material.

Yo necesito dar una solución definitiva a mis vecinos.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Discúlpeme por interrumpirlo, pero le quiero preguntar cuánto de los recursos que ofrecieron le llegaron.

El señor **TOLOZA** (alcalde Ilustre Municipalidad de Nacimiento).- De los recursos ofrecidos, a nosotros nos llegaron 191 millones de pesos.

Una señora **DIPUTADA**.- O sea, la mitad.

El señor **TOLOZA** (alcalde Ilustre Municipalidad de Nacimiento).- A Santa Juana le llegaron 460 millones de pesos; a Tomé, 240 millones de pesos, porque Tomé tiene más casas que

nosotros, pero sí podía haber sido distribuido de forma más equitativa. No estoy conforme con eso y lo he dicho.

No sé si logré responder su consulta.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Alcalde, agradecemos su testimonio.

Es indudable que hay muchos elementos que debiéramos considerar en el informe que vamos a emitir cuando concluyamos nuestro trabajo como comisión especial investigadora, y, por eso, le reitero mis agradecimientos.

Por otra parte, sugiero oficiar a la Subdere, solicitando se disponga de una segunda remesa para los alcaldes, pero que venga bajo la consigna de libre disposición, dando como argumento lo que aquí nos ha planteado el señor alcalde.

¿Habrá acuerdo?

Acordado.

El señor **TOLOZA** (alcalde Ilustre Municipalidad de Nacimiento).- Señor Presidente, si me permite, quiero decirle que, como mínimo, necesitamos 50 mil cubos de base para estabilizar los caminos, como corresponde, porque una capa de 5 centímetros no me sirve. Mínimo tengo que estabilizar con 10 centímetros.

Quiero agradecer aquí a Rodrigo Díaz, del gobierno regional, ya que ha estado equipando a todos los municipios. Colegas, esto es verdad. En cada proyecto que hemos presentado, él nos ha estado apoyando.

Nosotros recibimos una bendición, porque hace dos semanas recibimos una motoniveladora, un rodillo compactador y, debido al tema de la sequía, pronto recibiremos una máquina perforadora de pozos profundos, cosa que no deja de ser importante.

Con esas máquinas vamos a poder arreglar los caminos, pero nos falta lo principal, que es el estabilizador de suelo para poder llegar. ¿Tenemos camiones? Sí. Hay una tarea titánica.

He dicho a los vecinos -y me han comprendido- que no vamos a poder hacer magia, porque no les voy a decir que les voy a arreglar todos los caminos de aquí a un mes más, porque sería mentirles. Como no tenemos recursos, no puedo entrar con un camión a sectores malos durante el invierno. Pero, después de salir del período invernal, necesitamos seguir arreglando esos caminos, para que nuestros vecinos y nuestras vecinas pasen un próximo invierno de manera digna y las empresas puedan llegar a construirles sus viviendas.

Muchas gracias.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Estimado alcalde, agradecemos su participación en esta comisión, y tenga la certeza de que vamos a considerar muchos de los elementos que ha planteado en su exposición.

A continuación, ofreceré el uso de la palabra al alcalde de Laja, señor Roberto Quintana, para que nos pueda dar su testimonio.

El señor **QUINTANA** (alcalde de la Ilustre Municipalidad de Laja).- Señor Presidente, diputadas y diputados presentes y demás asistentes, tengan todos buenas tardes. Primero que todo, gracias por la realización de esta sesión.

Escuchando a mi colega, en realidad nosotros la sacamos más barata, pero sí estuvimos bastante en alerta. Si no hubiese sido por nuestros funcionarios municipales, por bomberos y

por la ayuda de Forestal Mininco, nuestra situación habría sido parecida a la de Santa Juana y de Nacimiento.

Si bien la Conaf tiene una cuadrilla presente en la comuna, estaba ayudando en Nacimiento. Entonces, sé que los recursos de ellos también son escasos, por lo que no puedo echarles la culpa por no estar ayudándonos. Sé que estaban en otro lado y haciendo su labor como corresponde.

Lo que más me molesta es ver que los incendios comienzan en una forestal y esta no se haga presente. Si se me está quemando mi casa, el primero en estar presente debe ser el dueño de casa.

Cuando empezó el incendio, fui uno de los primeros que llegó allí. Nunca pensé que iba a avanzar tan rápido, porque fui directamente a un sector más poblado para conversar con los vecinos y saber cómo estaban y si ya estaban organizados. El bosque estaba muy cerca de sus hogares y eso les preocupaba bastante.

Después, me dirigí a la Ruta Q-90, pero el incendio ya se había desbordado en solo una hora.

Tampoco puedo echarle la culpa a la CMPC de que en uno de sus bosques no tenía el cortafuego correspondiente, pero sí lo tenía un poco más allá. Había una franja fiscal sin pavimentar más ancha que la carretera, pero aun así el incendio pasó al sector donde estaban las casas, porque el viento era insoportable. Como dijo el colega, todo era un infierno, porque se incendiaron 25 viviendas y falleció una persona mayor, que fue lo más lamentable. De ese total de casas, 17 eran segunda vivienda.

Eso complica y golpea bastante a un sector que siempre ha sido maltratado en nuestro país: la famosa clase media. La mayoría de quienes tenían una casa allí eran exfuncionarios de la CMPC, los cuales tenían una casa propia en Laja y, además, gracias a sus ahorros y a todo lo que significan los años de servicio, optaron por construir una casita para ir a disfrutarla; sin embargo, perdieron todo. Entonces, ahí tenemos un gran problema. De repente también hay que observar de quién es la segunda vivienda, porque a veces es fruto del sacrificio de toda la vida para esa familia. Debemos ahondar en eso, porque la famosa Ficha Básica de Emergencia (FIBE) no es un ser pensante, sino un dato nomás, y todos somos un número para el Estado y eso es lo malo.

Creo que los alcaldes no nos preocupamos solo de ayudar a quien más lo necesita, sino de ayudar a quien lo necesita. A veces, tiene más problemas aquella persona de clase media que la persona que tiene una casa, porque la primera, como tiene hijos grandes que están estudiando, debe pagar los estudios, la locomoción y la pensión de ellos. Todo lo anterior se va sumando, por lo que al final esa persona termina teniendo menos recursos que otra de escasos recursos, lo que nos complica.

El alcalde Carlos Toloza decía que los caminos quedaron en un estado realmente deplorable, por el paso hacia el sector rural, no a la ruta por la que uno entra, la cual está pavimentada. Es un gran problema, porque Vialidad hoy no tiene la logística ni el personal suficiente para llegar a las 14 comunas de nuestra provincia. Hace unos días llamé a Vialidad, porque los caminos quedaron malísimos con la primera lluvia. Una amiga que trabaja allí me dijo: "No me creerás, pero tenemos una motoniveladora para 14 comunas". Le consulté si tenían estabilizado que nos regalaran y lo trajeran y que nosotros veíamos cómo lo aplicábamos en los caminos o por último arrendábamos una motoniveladora. De hecho, a través de la Asociación de Municipalidades Bio Bio Centro estamos arrendando equipos con nuestros propios recursos, porque es la única forma de actuar más rápido. Si inyectamos recursos con

la ayuda de la Asociación las licitaciones son más rápidas, sin tener que pasar por Mercado Público. Entonces, estamos actuando de esa manera para llegar de forma más pronta a nuestra comunidad.

Veintidós viviendas fueron quemadas totalmente en nuestra comuna y 10 casas parcialmente. Veintisiete familias recibieron un bono por 750 mil pesos y otras 23 por 1 millón y medio de pesos. A raíz de eso, quiero referirme a la famosa ficha FIBE, porque recibió bonos gente que no debió haberlo recibido. No sé cuál es el parámetro que mide la ficha FIBE o cómo lo hace esa gente para recibirlo, porque yo conocí a personas a las cuales se les quemó todo. Incluso, hubo un caso muy dramático de una persona no muy mayor, de estado civil separado, se fue de su casa y se la dejó a su señora, con quien tuvo hijos en etapa de estudiantes. Actualmente, vive con su pareja, la cual compró una casa a nombre de él, pero este aparece con tres propiedades y no utiliza ninguna de ellas. Él tenía dos tremendas y bonitas cabañas para empezar un emprendimiento, pero lo vi bastante afectado.

Por eso, también acudí a las oficinas de la CMPC, donde fui muy bien recibido. Allí me regalaron siete casas a través de la fundación Desafío Levantemos Chile. Eso es muy importante, porque son casas hechas para ser habitadas, con dos dormitorios, comedor y baño. Fuimos los primeros que ingresamos casas de emergencia en nuestra comuna, que en realidad son bodegas. No sé por qué cambian tanto. En la comuna se quemaron cinco casas justamente en diciembre, antes de los incendios. Entre paréntesis, fui el primero que partió señalando los incendios en época de Navidad, estando todo el día y casi toda la noche con personal de la Conaf. Yo iba al río con una parrilla para hacer un asado y tuve que quedarme ahí. Mi familia partió sola a disfrutar un poco ese día, porque en Laja es muy típico que en Navidad y Año Nuevo vamos a disfrutar al río Laja, que es precioso. Sin embargo, tuve que estar todo el día allí. Ahí sí estuvimos codo a codo y la Conaf estuvo presente. Repito, Mininco siempre estuvo presente el día del incendio grande. Como ellos no tenían cuadrillas, contrataron a personas para que ayudaran durante toda la noche.

Como dije, el dueño de casa es la primera persona que debe acudir cuando comienza a quemarse su vivienda y para tratar de sofocar o apagar el incendio. En este caso, el incendio empezó en un predio de la Forestal Arauco. Pero, tengan la seguridad de que dicha empresa no se ha hecho presente hasta hoy en nuestra comuna. Gracias al incendio que comenzó en ese predio tuvimos que lamentar la muerte de una persona, 25 casas totalmente quemadas y familias que hoy están realmente complicadas. Aunque ellas tengan una segunda vivienda, créanme que se complican, porque adultos mayores que dicen que trabajaron toda la vida, y dicen: ¿Para qué? Para que hoy nos quemem todo.

Reitero, agradezco a la Forestal Mininco por su presencia, porque fueron a la municipalidad a preguntar en qué podían ayudar, y eso es muy importante.

No estoy en contra de las forestales, sino todo lo contrario, porque dan mucho trabajo. Así que creo que hay que legislar sobre ciertas cosas, y es lo que les dije a los vecinos. Les pregunté: ¿Qué está primero? ¿El bosque o ustedes? Porque la gente hoy está comprando algunas parcelas e instalan las casas cerca de los bosques, porque tienen más sombra. Entonces, no le puedo echar la culpa a la forestal si fue el vecino quien llegó después. También ahí hay que poner ojo, porque hoy se está parcelando la mayoría de los fundos de nuestro país, y después no vamos a tener terreno para plantaciones y agricultura, porque después sacar o unir todas esas parcelas será imposible.

Hoy sí puedo sacar, por ejemplo, un parque eólico y recuperar el terreno, pero las parcelas no las puedo recuperar nunca más. Así que creo que sería superimportante que ustedes, como diputados de la República, vieran ese tema, con el objeto de que no se puedan subdividir

esos terrenos en grandes lotes, porque nos acarrea ese problema. Esas 25 casas nunca habían estado ahí; además, la gente llega y construye, sobre todo en nuestros pueblos más pequeños, porque no tenemos la capacidad de fiscalizar. Hoy las casas aparecen como callampas. Yo dejo de ir una semana al campo, a la semana siguiente salgo a recorrer, y hay dos o tres casas paradas; eso es muy rápido, porque son todas prefabricadas.

Agradezco la instancia. Hoy recibimos 19 millones de pesos, que tuvimos que rendir, porque los habíamos gastado en combustible, alimentación, tanto para los bomberos como para los empleados municipales, y otros gastos más. Pero, se nos fue la plata en puros gastos. Se nos devolvió la plata, pero como comuna no hemos recibido aportes después de los incendios.

También hay que indicar que del Instituto de Desarrollo Agropecuario (Indap) llegaron tres millones para cada familia, de parte del Ministerio de Agricultura. Son pequeños agricultores afectados y, gracias a ese ministerio, ese aporte lo recibieron las familias en la semana. Eso es muy importante.

Eso es lo que pasó en Laja; fueron 700 y tantas hectáreas, que no dejan de ser para una comuna chica. No queremos parecernos, ojalá nunca, a Nacimiento ni a Santa Juana ni a Mulchén, porque nadie desea eso. Todos deseamos pasar un verano placentero y para eso tenemos que prepararnos más y obligar a las forestales a tener cuadrillas, así como nosotros tenemos cuadrillas presentes de la Corporación Nacional Forestal (Conaf), que ellos también tengan presente cuadrillas en todos los lugares donde tengan forestaciones, que sería el primer ataque que reciben ellos, para parar los incendios, porque si nos atacamos de un viaje, de primera, el incendio no fluye, pero si dejamos pasar, y eso fue lo que pasó, porque la respuesta fue muy tardía, después no hay cómo apagar estos incendios.

Estamos tratando de ver algunos recursos, pero lo que nosotros recibimos fue lo que gastamos; no hemos recibido ayuda aparte. Tampoco quiero ser mal agradecido, porque fuimos los primeros que recibimos las 5 viviendas de emergencia; lamentablemente, no tenían ninguna división. Cuando se nos habían quemado en diciembre cuatro o cinco casas, la empresa Cáceres, de la región, o sea, entregó otro tipo de viviendas. Lo agradezco, fue una empresa local. Las casas tienen división, baño y están bien forradas, y la misma cantidad de metros cuadrados, 24 metros cuadrados.

Muchas gracias.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Lo invito a sentarse a mi lado, porque después realizaremos una ronda de preguntas.

Invito al alcalde de Mulchén, don Jorge Rivas, para que también pueda dar su testimonio.

Tiene la palabra, señor Rivas.

El señor **RIVAS** (alcalde de la Ilustre Municipalidad de Mulchén).- Señor Presidente, muy buenas tardes a todas y todos.

Agradezco la oportunidad que me han dado de estar presente en la comisión. Mulchén, al igual que la comuna de Laja, como también de Nacimiento y Santa Juana, sufrimos con los incendios, no en la magnitud de Nacimiento o Santa Juana, pero, efectivamente, según la información que tenemos, fueron alrededor de 24.000 hectáreas las que se quemaron. No es la única vez que me ha tocado presenciar incendios en Mulchén; es mi tercer período como alcalde, y también hemos visto quemarse viviendas en otras oportunidades y hemos visto cómo ha sido la operación y los tiempos de reacción.

Entonces, empezaré mi exposición contándoles un poco respecto de los números, de la cantidad de viviendas que fueron afectadas, de los proyectos que presentamos y de los recursos que hemos recibido.

Mulchén es una comuna que está al sur del río Biobío; somos casi 30.000 personas, y hoy estamos cerca de las 40.000 personas; somos el 7,5 por ciento del total de la población de la provincia del Biobío, y estamos cerca de Collipulli, de los Ángeles, de Quilaco, de Negrete y de Nacimiento. Tenemos una población rural de un 18,5 por ciento.

Mulchén era una comuna triguera, era parte del granero de Chile; es decir, producía el grano para hacer la harina, pero hoy es una comuna principalmente forestal, ya que en la década de los 80 cambió el rubro del trigo por la madera; dejó de funcionar el tren y, obviamente, cambió el paisaje. De la espiga pasamos al pino y al eucaliptus.

La comuna tiene alrededor de 1.925 kilómetros cuadrados, es bastante extensa en lo rural; por lo tanto, hoy tenemos un 18,5 por ciento de población rural, pero hace un par de años teníamos un 40 o 50 por ciento y más; cada vez va cayendo más la población rural.

Desde el día dos, pero más específicamente desde el día tres, se iniciaron los incendios en los sectores que ustedes ven en la presentación: Alhuelemu, Cuesta Esperanza, estamos muy cerquita de Collipulli y Santa Teresa, donde, a propósito de lo que decía el alcalde de Laja, partieron 40 hectáreas en 80 lotes; sabrán lo que es eso. Es decir, son 80 familias que van a llegar a vivir ahí, y algunas ya están viviendo ahí, pero precisamente ahí partieron los incendios, en Santa Rosa, como se llama el sector.

En la presentación pueden ver cómo, el 14 de febrero, se desarrolló la emergencia, de acuerdo con los registros que nos entregó Bomberos. Desde el mes de enero a marzo del presente año, hemos tenido 182 emergencias, las que han ocurrido principalmente en febrero. Crecieron un 186,2 por ciento respecto del mes de enero, y 108 de estas 182 emergencias fueron en febrero.

Solo durante el período comprendido entre el 2 al 14 de febrero ocurrieron 90 emergencias; es decir, 83,3 por ciento.

La superficie afectada, como señalaba, fue de casi 24.000 hectáreas, si es que no hay más de 30.000, lo que constituye el 11,78 por ciento de la comuna.

Según este diagrama de Pareto, desde el mes de enero a abril del presente año, se quemaron 23.640 hectáreas, incendios que solo en los sectores de Alhuelemu -que es una comunidad mapuche-, Las Cachañas, El Parrón y Las Acacias, concentran el 35 por ciento.

Cuando uno mira en el mapa dónde están Alhuelemu -al lado de Collipulli-, El Parrón, Las Cachañas -que están hacia la cordillera- y Las Acacias, ve que son sectores bastante distantes entre sí y de El Parrón, y en esos sectores se quemó el 85 por ciento del total de hectáreas.

¿Por qué digo esto? Porque tenemos un cuerpo de Bomberos que debe correr de un lugar a otro, a varios kilómetros. Es decir, si esta sala fuera Mulchén, los focos se generarían distantes uno de otro. Son bastantes kilómetros de distancia. Entonces, según este diagrama, prácticamente el 85 por ciento del área consumida se generó en el primer trimestre.

Estos incendios llevaron a que se destruyeran 20 viviendas, principalmente en Alhuelemu, sector de una comunidad mapuche; una en Palermo -otro sector bastante alejado de Alhuelemu-, y otra en Los Canelos, un poco más cerca. Seis casas resultaron con daños menores, también en Alhuelemu; fueron 19 familias afectadas: 17 en Alhuelemu, una en

Palermo, una en Los Canelos; siete bodegas afectadas, dos iglesias en Alhuelemu, un puente en Alhuelemu, una sede, tres escuelas: una en Palermo, Los Hinojos y una en Alhuelemu, afectadas parcialmente. Una posta en Alhuelemu -no se quemó completa, pero sufrió daños-, y maquinaria en Los Hinojos.

Dentro de las acciones destacadas, a la fecha, se han entregado 16 viviendas de emergencia, otorgadas por el Senapred, todas adquiridas con fondos recaudados en la campaña solidaria que llevo a cabo Un Techo para Chile, además de entregar refrigeradores, hornos eléctricos, cilindros de gas, recargas, juegos de loza, entre otras cosas.

También se han recibido fondos del Ministerio del Interior y Seguridad Pública: 90.973.000 pesos, con los cuales principalmente se adquirieron materiales eléctricos, fosas sépticas y materiales para la instalación de estas. 18 familias recibieron un bono de 1.500.000 pesos; siete familias, con daño parcial, recibieron un bono de 750 mil pesos.

También se recibieron bonos de reactivación de 1 millón de pesos para 56 familias; 27 familias recibieron de 3 millones y otras 44 familias recibieron de 1 millón de pesos. De igual manera, se entregó forraje a las familias. Otra empresa generadora de energía colaboró con materiales eléctricos, como la empresa Atlas. La seremía de Agricultura entregó 1.350 sacos de forraje concentrado para aves, animales mayores y menores, beneficiando a 105 familias. La ayuda social municipal principalmente entregó albergues, canasta de alimentos para las familias afectadas y grupos de emergencia.

Recibimos ayuda solidaria de las comunas de Fresia, Peñaflo, Los Ángeles, Santa Barbara, Quilaco, entre otras, principalmente canastas de alimentos, colchones, forraje y materiales de construcción.

En la imagen estamos con los Bomberos, Carabineros, la PDI, el Ejército y con los funcionarios municipales trabajando de forma colaborativa en terreno, en Alhuelemu, y en sectores rurales de la comuna de Mulchén. También estuvimos con la delegada presidencial provincial, con la ministra del Medio Ambiente, entre otros funcionarios y otros seremis. Coloqué esa foto, porque el Comité para la Gestión del Riesgo y Desastres nos constituimos para estos efectos y estuvimos trabajando muchísimo. Como dijo el alcalde de Nacimiento, Carlos Toloza, dormimos bastante poco durante esos días y tuvimos que suspender todo lo que teníamos planificado durante el mes de febrero.

Dentro de las iniciativas de inversión a las que postulamos, estuvo la habilitación para el despeje de los caminos, retiro de escombros y desmalezamiento, para el sector de Casas Viejas, Santa Ema, Tres Vientos y El Cisne, y se nos aprobaron, por parte de la Subdere, 52.163.000 pesos. Luego, se nos aprobó también otro proyecto de habilitación para el despeje de caminos, retiro de escombros y desmalezamiento, por la misma cantidad, en el sector de Alhuelemu, porque en varios sectores no solo se quemaron viviendas, sino también praderas y animales. Además, se nos aprobaron 5 millones de pesos para trabajos veterinarios. Tenemos una clínica veterinaria, cuya tarea principal es atender a los animales afectados.

Con esta lámina termino. Esta es la propuesta de mejora que queremos. Creo que hay que establecer mayores exigencias a los propietarios de los predios de uso agrícola y forestal, que tengan mayores medidas de prevención para evitar los incendios forestales, para mantención, despeje de caminos y líneas eléctricas, formación de franjas o cortafuegos en zonas de interfaz, como de áreas y sectores poblados. Reforzar también el rol del Estado, principalmente la fiscalización de la prevención y gestión de emergencia de incendios forestales; formular una política pública que resuelva la reducción de combustibles frente a la amenaza de incendios en predios agrícolas y forestales, en el contexto de una emergencia; mejorar los canales de

comunicación entre los actores relevantes en materia de gestión de riesgo: Bomberos, Carabineros, Conaf y otros; destinar recursos a las municipalidades para la prevención y gestión de riesgo de desastres y creación de un fondo para el financiamiento de las iniciativas para la gestión de emergencias, como, por ejemplo, la adquisición de un carro de monitoreo para los cuerpos de bomberos de las comunas, con drones, para detectar y gestionar los incendios y dimensionar también la magnitud de los mismos; mantener en reserva recursos de emergencia, como viviendas provisionales, estanques, entre otros, para actuar de manera mucho más oportuna en las catástrofes.

Establecer un mecanismo flexible para la obtención de recursos humanos y materiales para la atención de urgencias en las municipalidades y en los organismos públicos para la reparación de las familias afectadas; desarrollo de campañas de concientización y sensibilización de parte de la población respecto de este tema, y también concentración de recursos en una dirección institucional, para canalizar la ayuda otorgada por el Estado y gestionarla de manera más eficiente.

Finalmente, me voy a reservar un minuto para expresar a la comisión que cuando digo que hay que reducir los combustibles, no debemos esperar enviar un oficio a la Conaf o a otra instancia y esperar un mes o más para reducir este combustible que sabemos que alguien va a encender; alguien enciende el fuego, niños, también, en algunas oportunidades.

¿Por qué no nos da la posibilidad de coordinarnos con Bomberos, oportunamente, como lo teníamos planificado en nuestro caso, y evitar ese incendio? Porque, al final, se termina quemando igual ese combustible.

Entonces, creo que es necesario tener un fondo de emergencia abierto para financiar las diferentes iniciativas de las comunas, porque me he dado cuenta, en mi período de concejal, y en el último período de alcalde –fui funcionario público- de que Chile es bastante desigual, sobre todo en el ámbito municipal. Cuando conversamos con los alcaldes, cada uno de nosotros tenemos una realidad, pero de repente aparecen normas que nos obligan a crear una dirección de seguridad. Apareció ahora en el artículo 26 bis, la creación de una unidad de gestión de riesgo y desastres. Hace poco nos tocó hacernos cargo de problemas del medio ambiente, en otras veces nos toca encargarnos de los animales. Pero es fuerte que ustedes nos pregunten -y lo digo con todo el respeto que se merecen- a los alcaldes y alcaldesas del país, sobre todo de las zonas que ustedes representan, porque cada uno de nosotros tiene una realidad distinta, y muchas veces la gente ve cómo actúan las grandes comunas de Santiago que aparecen en la televisión y cuyos alcaldes, permanentemente, están en programas, en los que nosotros, los del sur, no aparecemos.

Es una realidad distinta y la gente nos obliga y nos exige lo mismo que hacen en Santiago, pero somos comunas distintas, y eso lo tienen que saber ustedes y tienen que estar conscientes de ello.

Les agradezco por escucharnos en esta oportunidad, y esperamos que lo hagan respecto de otros temas también.

Por ejemplo, ahora estamos viendo el tema de las licencias de conducir. Recién conversé con el director de Tránsito y me preguntaba si iba a postergar nuevamente, por varios años más, la renovación de licencia.

Al respecto, ¿saben, en realidad, lo que significa tener un médico? Ante eso, yo preguntaba por qué no teníamos un tecnólogo en oftalmología. No, porque parece que los médicos ven otras cosas.

Fui director de hospital y sé lo que hace un médico en una dirección de Tránsito. Probablemente, ahora se va a externalizar el servicio de salud, con la idea del informe médico. Pero, ¿ustedes saben lo que pasaba con las licencias médicas? ¿Con cómo se venden licencias médicas en el país? Hay médicos que están formalizados.

Entonces, no queremos que eso pase. Por lo tanto, para que eso no pase, y estemos en mayor sintonía, los alcaldes y las alcaldesas del país hoy, mañana y más adelante también deben ser escuchados, porque es necesario, porque la gente siempre va a las municipalidades.

Muchas gracias, Presidente.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Muchas gracias, alcalde.

(Aplausos).

Tiene la palabra la diputada Clara Sagardia.

La señora **SAGARDIA** (doña Clara).- Señor Presidente, agradezco a los alcaldes de Nacimiento, de Laja y de Mulchén, que se encuentran presentes.

En esta exposición y en las de la mañana se repiten los temas, en cuanto a que debe haber mayor fiscalización, un cambio en la normativa, que deben hacerse cortafuegos, cuidar los cursos de agua.

Esos temas se han repetido y por eso, como comisión y como parlamentarios, debemos considerar al momento de elaborar nuestras conclusiones.

Me parecen muy bien las propuestas del alcalde de Mulchén, así como lo que dijo la delegada presidencial en la mañana, porque son tareas que podemos ir viendo que se realicen y que deben ser consideradas en nuestro informe.

Nuevamente agradezco a los alcaldes que están presentes y espero que se repitan reuniones como esta.

Soy una diputada nueva en estas lides y siempre he creído que hay que escuchar a los territorios, y el andar me está dando la razón. Así que, al menos yo, como diputada de 22 queridas comunas del distrito 21, pienso seguir trabajando en ello.

Gracias.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Tiene la palabra el diputado Héctor Ulloa.

El señor **ULLOA**.- Señor Presidente, los escuché durante la mañana y también durante la tarde, y quiero hacer una pregunta muy concreta respecto de la relación que tienen ustedes con las forestales.

No quiero ahondar en el tema de la Conaf, aunque siento que en esta corporación hay falta de institucionalidad y de fiscalización, intervención del Ministerio Público. Tengo más o menos el cuadro, pero estas son comunas muy específicas, desde el punto de vista de su relación con las forestales.

Fui concejal durante ocho años y coincidí con usted, alcalde, respecto de que las leyes sin financiamiento en el tema municipal es una constante y ese es un tema que debemos reforzar como parlamentarios, porque aprobamos muchas leyes que no vienen finalmente con financiamiento: más funciones y la misma cantidad de funcionarios y de inspectores municipales, incluidos temas animalistas, materia ambiental y de seguridad, gran tema que se puede abordar en forma separada.

Sin embargo, el punto que planteo es el de las forestales, porque yo lo escuché muy atentamente y usted dijo que había un plan que fue presentado en el concejo municipal. ¿Esa es una autorregulación de las forestales, producto de que pasó esto y vamos a presentar a la comunidad organizada, que es el concejo municipal, una propuesta?

Porque al alcalde de Laja también planteó una suerte de responsabilidad directa con las forestales. A mí me pasa lo mismo con las salmoneras en Puerto Montt, en el sentido de que las necesito porque dan trabajo, pero necesitamos mayores estándares de fiscalización.

Creo que coincidimos en ello, pero, respecto de la relación de ustedes con las forestales, que finalmente es un gran tema, en la ley orgánica existen facultades de demandas ambientales en contra de las forestales. Quiero saber por qué no se han ejercido o si se han ejercido. Por lo menos para empezar a tirar líneas al respecto.

No quiero que suene feo, pero al parecer podría haber una relación muy beneficiosa entre ambas partes, porque igual existe necesidad de material, el cual, por ejemplo, no llega vía subdere, pero sí a través de las empresas, lo cual muchas veces ocasiona esta falta de regulación.

Eso me gustaría saber, porque el tema de la relación con las forestales es particular de la zona. Personalmente, lo desconozco porque, evidentemente, no soy de acá.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Tiene la palabra el diputado Mauricio Ojeda.

El señor **OJEDA**.- Señor Presidente, saludo a los alcaldes, los concejales y a todos los presentes.

Escuché algo que se repite y al parecer es común y que tiene que ver con la maquinaria y los caminos, principalmente, que están destruidos y veo y escucho que es una zona muy lluviosa.

Soy integrante de la Comisión de Obras Públicas del Congreso Nacional y, por tanto, más que hacer una pregunta, me pongo a disposición de ustedes. Yo soy de la Región de La Araucanía, sin embargo, creo que hay que ser solidario, más allá de solo venir a escucharlos. Por eso me pongo a disposición de ustedes para que, junto a la ministra y el subsecretario, empujemos con fuerza, porque hay recursos, y lo digo con mucha tristeza, porque respecto de la Región de La Araucanía, por ejemplo, se va a poder ejecutar con suerte el 50 por ciento del presupuesto. Somos la región que más plata tiene y tenemos allá unos problemas bien complejos, por lo que no se pueden ejecutar hoy.

Entonces, plata hay. Hay recursos. Por eso, les digo que estaré encantado de ayudar.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Tiene la palabra la diputada Joanna Pérez.

La señora **PÉREZ** (doña Joanna).- Señor Presidente, en la misma línea, la comisión podría tomar el acuerdo de resarcir, a través del MOP, en materia de caminos rurales y otros, respecto de todo lo que viene en invierno y que va a ser afectado, lo pudiéramos considerar. Lo planteo a nivel regional, pero creo que amerita el respaldo de la comisión.

Nos conocemos con los alcaldes y hemos trabajado juntos. Muchos de ustedes conocían la ex Onemi, y a nosotros nos interesa conocer cómo es la relación actual y si es mejor. No cambia la institucionalidad ni la ley, porque es institución que supone que tendrá más funcionarios, más capacidad en terreno y más coordinación en lo local o regional. Por tanto, quiero saber si está funcionando esa cadena nueva dentro del Senapred, en cuanto a recursos.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Tiene la palabra el alcalde de Nacimiento, señor Carlos Toloza.

El señor **TOLOZA** (alcalde de la Ilustre Municipalidad de Nacimiento).- Señor Presidente, yo siento que la relación entre las forestales y los vecinos es buena.

Nosotros no tenemos facultades para regular las forestales. La regularización de las forestales depende de las leyes, y ellos cumplen. Nosotros no tenemos inspectores para regular ni facultades para poder regular el tema forestal.

Muchas veces nosotros hemos exigido, porque los vecinos nos hacen ver las diferentes situaciones que están viviendo, como, por ejemplo, que plantaron un humedal. Nosotros fiscalizamos y llegamos a un acuerdo para que retiren esas plantas que pusieron a la orilla de un humedal. Eso lo han hecho y solo por buena voluntad. Pero, aquí falta fiscalización del Estado, y eso es lo que exijo.

Hay varias cosas en las que uno pudiese opinar, pero sé que el tiempo es breve. Hay muchas falencias. Para mí, con el Senapred se cambió de nombre, pero sigue siendo lo mismo.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Señores alcaldes, les pido que hagan llegar a la Secretaría de la comisión algunas sugerencias, que, a lo mejor, no pudieron plantear en la sesión, pero de todos modos serán bienvenidas. Está esa opción.

El señor **TOLOZA** (alcalde de la Ilustre Municipalidad de Nacimiento).- Por supuesto, señor Presidente.

Me gustaría pedir que tuviéramos una oficina permanente de la Conaf en la comuna, porque somos una zona forestal. De las 46.000 hectáreas que se quemaron, 22.000 eran de particulares. Hay mucho que hacer. Ahora tenemos el apoyo de un funcionario de la Conaf, que está dos días a la semana, pero obviamente nos gustaría que el apoyo fuera permanente en Nacimiento, porque hay que hacer muchos planes de manejo, los cuales no dan abasto. Tenemos a un extensionista pagado tanto con aporte municipal como de la Conaf. Insisto, necesitamos el apoyo permanente. Para ello, podemos pasarle oficina y todo lo que necesite, pero necesitamos un funcionario permanente para fiscalizar las plantaciones y todo lo demás. Queremos que desde nuestro territorio también nos ayuden a fiscalizar a las forestales.

Muchas gracias.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias, señor alcalde.

El director nacional de la Conaf ha escuchado atentamente y ha asentido con su movimiento de cabeza que le va a entregar un funcionario.

¿Habría acuerdo para formalizar esa petición a través de un oficio al director nacional de la Conaf?

Acordado.

Entonces, cuando lo invitemos a la comisión, esperemos que nos dé la respuesta formal.

Tiene la palabra el alcalde señor Jorge Rivas para referirse al Senapred.

El señor **RIVAS** (alcalde de la Ilustre Municipalidad de Mulchén).- Señor Presidente, la relación con el Senapred es muy similar a la que se tenía con la oficina de la Onemi. No ha variado mucho en realidad. Aparecieron ante la respuesta a los incendios que tuvimos. Por lo menos, en mi caso funcionó el Estado con todas sus instituciones. La situación no ha variado mucho ni le podría decir que ha sido distinta, más allá de haberse cambiado el nombre.

Ahora bien, muchas veces los alcaldes no reparamos los caminos públicos, porque eso depende de Vialidad. Entonces, a propósito de sus facultades de fiscalización, revisen los contratos que tienen las globales de Vialidad, para ver si efectivamente se están cumpliendo o no, porque hay una cantidad de millones de pesos en juego. A lo mejor, si se traspasaran esos recursos a las municipalidades, nos haríamos cargo de eso y damos la cara.

Un señor **ALCALDE**.- Haríamos maravillas.

El señor **RIVAS** (alcalde de la Ilustre Municipalidad de Mulchén).- La gente no sabe eso. Un alcalde decía que debíamos retirar a la empresa privada, pero no nos podemos oponer al crecimiento ni al desarrollo económico. Por el contrario, [...] pero tiene que haber una mayor regulación, porque no podemos andar mendigando. En algunos lados se da más y en otros menos.

A propósito del caso Cuentas, BancoEstado administra 17 mil millones de pesos, de los cuales 8 mil millones de pesos son de Mulchén y 4 mil millones de pesos probablemente en otro, pero paga diferentes porcentajes por administrar nuestros fondos. [...]. Entonces, ahí hay otro tema. Por qué BancoEstado paga esto. Eso pasa muchas veces con las empresas.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias, alcalde.

El señor **QUINTANA** (alcalde de la Ilustre Municipalidad de Laja).- Gracias, señor Presidente.

Con el Senapred hemos tenido buena respuesta. No voy a decir que me ha tratado mal. Hemos tenido incendios en tres y en seis casas, y la respuesta han sido muy oportuna y muy rápida en el primer frente.

Me parece muy bien construir un nexo ante cualquier catástrofe o emergencia. En el caso de mi comuna, el seremi de Bienes Nacionales nos fue a visitar en el primer frente. Mientras yo venía a esta sesión, me llamó para cualquier eventualidad que tuviese el fin de semana. O sea, me parece un buen enlace y una buena forma de pedir las cosas rápidamente al Senapred, mediante el nexo que ellos proponen. Yo sería mentiroso y mala persona si digo que el Senapred no ha llegado a mi comuna.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias, señor Alcalde.

¿Habría acuerdo para prorrogar la sesión para escuchar a los dirigentes que están pendientes de intervenir?

Acordado.

Antes de eso, queremos entregar a los señores alcaldes un pequeño presente, en reconocimiento del trabajo que desarrollan junto a sus equipos municipales. Sin duda, los municipios son la primera respuesta ante cualquier evento y siempre los funcionarios están ahí.

Por eso, pido a las diputadas Clara Sagardia, Joanna Pérez y Flor Weisse que hagan entrega de este pequeño reconocimiento de la comisión, por el trabajo que ellos han desarrollado en beneficio de sus comunidades.

(Aplausos)

Invitamos a nuestros alcaldes a tomar asiento para escuchar a los dirigentes invitados.

En primer lugar, escucharemos a la señora Jeny Aguilera, del sector La Suerte. Es importante escuchar a los dirigentes para que nos puedan dar sus testimonios.

Tiene la palabra la señora Aguilera.

La señora **AGUILERA**, doña Jeny (presidenta de la junta de vecinos Unión La Suerte).- Buenas tardes a los señores diputados y a las señoras diputadas, a los alcaldes presentes y a nuestros vecinos.

Soy Jeny Aguilera Castro, vecina del sector Unión La Suerte, de la comuna de Nacimiento. Soy nacida y criada en Nacimiento. Tengo 41 años, estoy casada y tengo un hijo de 11 años. Soy emprendedora o, por decirlo de un modo, “campesina moderna”, y también presidenta de la junta de vecinos Unión La Suerte. Mi esposo lleva gran parte de su vida criado donde vivimos. Su familia, compuesta por ocho hermanos y sus padres, ya fallecidos, ha vivido toda la vida en el sector. De esos ocho hermanos, seis o siete perdieron todo, absolutamente todo. Quedamos a brazos cruzados.

Personalmente, he sabido llevar bien la situación, como mujer, madre, esposa y vecina y he tratado de ser un aporte para nuestro alcalde, nuestro municipio, nuestra junta de vecinos y los vecinos que fueron afectados principalmente.

Más que criticar y exigir, hemos tratado de ponernos a disposición de las personas que fueron brutalmente afectadas. Eso me ha llevado a unirme a una agrupación, que ustedes ven en la diapositiva, Agrupación de Afectados por Incendios Forestales. En esa agrupación, que está en proceso de legalización o formalización, hay afectados por incendios forestales de todas las comunas. Voy a comentar un poco eso y voy a terminar con mi experiencia.

La ONG Bosque Nativo lamenta las grandes deficiencias en la gestión de los nuevos cultivos. La mayoría de las plantaciones están en manos de dos grandes empresas industriales; señala la falta de control sobre esas empresas forestales.

Desde el 30 de enero de 2023, una ola de calor extendida generó las condiciones ideales para el desarrollo de incendios forestales en la región centro-meridional del país, sumado a altas temperaturas, a la falta de recursos hídricos, a la falta de accesos a caminos en los campos y a un sinnúmero de factores que apoyaron y ayudaron a que el incendio se extendiera mucho más de lo que, quizá, hubiese sido en otras condiciones.

Les voy a mostrar un pequeño video. Yo sí quiero mostrar lo que ha pasado, porque quiero llegar a sus corazones, principalmente. El video fue captado por uno de los vecinos de Nacimiento.

En enero, otros incendios ya habían atemorizado a muchas personas.

Dejaré que escuchen el video.

(Se exhibe video)

Al día siguiente había desolación, muerte de animales y de mascotas. También hubo personas fallecidas, que no pudieron escapar. Hubo familias que lograron escapar, porque gracias a Dios tenían una piscina con agua.

El origen y la propagación de esos incendios se produce en predios donde se practica monocultivo forestal. Las plantaciones de pino y eucaliptus, obviamente, apoyan y ayudan a que haya mayor propagación.

Fueron vulnerados sus derechos a la vida, al trabajo, a la vivienda y al medioambiente, que ya no tiene nada de medioambiente, porque está contaminado por todas partes.

Eso es lo que quiero mostrarles. A pesar de que los demás alcaldes, así como el nuestro, mencionaron cifras, hasta el 21 de marzo de este año, 2.514 viviendas fueron destruidas en su totalidad, sin considerar bodegas, cercos, praderas, animales, forraje y cocinas. Como decía el alcalde, a las personas que han dedicado toda su vida al campo, el lugar donde más les encanta estar es en la cocina.

El posincendio, plan de recuperación y ayuda temprana; fueron 13 medidas concretas las que se informaron: bono de recuperación para familias afectadas, viviendas transitorias dignas, apoyos a mypes, a agricultores y a campesinos continuidad educativa, para que los alumnos puedan comenzar su año escolar, y atención veterinaria para mascotas y ganado.

¿Tuvimos problemas con las viviendas? Sí. No fueron dignas, como dice el alcalde. Las viviendas Sodimac no fueron dignas. Me estoy albergando en una de ellas y se filtró con las primeras lluvias. Me mojé, igual que otras personas, seguramente, que están albergadas en alguna de ellas, pero finalmente me sirvió. Pude estar en un lugar calentito junto a mi hijo, mi esposo, mi madre y mi hermano, que a veces está con nosotros.

A la fecha, no han llegado todas, como ya se mencionó. Todavía hay personas que están viviendo de allegadas o en carpas, en alguna parte, por ahí, pasando frío.

También ha habido un tremendo aprovechamiento. ¡Tremendo, tremendo! He sido testigo de ello y, aunque no lo comparto, no se puede hacer nada. Nosotros no podemos hacer nada, porque no tenemos las facultades para hacerlo, pero sí lo pueden hacer ustedes. Ustedes pueden llegar más allá, donde nosotros nos podemos llegar. Ustedes pueden ser nuestra voz. Hay gente que va a tener vivienda gracias a este incendio, porque nunca la tuvo.

Tenemos, en nuestras diapositivas, las viviendas Sodimac, pero para qué ahondar más.

Les quiero hablar desde mi experiencia sobre el incendio. Esa la imagen es de las 4:32 p.m. Venía desde el sur, de Casablanca, y de pronto aparecieron tres columnas de humo en El Almendro. Un foco iba en dirección a Tambillo, colindando con el sector La Suerte; otro iba camino a [...] y el otro iba en dirección a Curanilahue. Eso fue a las 16:32 horas de la tarde del día 3 de febrero.

La casita que ven la imagen era mi emprendimiento, Lazos de mi Tierra, un lugar de esparcimiento, donde buscábamos rescatar las tradiciones típicas del campo y compartir en familia. Esa imagen fue tomada a las 17:30 horas, aproximadamente. La siguiente imagen fue tomada a las 20:14 horas. La caseta que pueden ver en la imagen era un estanque, que tenía una bomba, que iba a dar agua potable a mi emprendimiento. Entre ese fuego, que está ahí, hasta quemar mi emprendimiento, y mi casa, que está mucho más atrás, no pasó más de media hora. En media hora se quemaron 26 viviendas, 20 eran primeras viviendas y 6, segundas viviendas.

A las 21:21 horas decidí evacuar; quince minutos antes, o veinte quizás, mi hijo me pidió que lo sacara de ahí, porque no quería ver cómo se quemaba su casa, una casa que llevaba 6 años construida. Le pedí a una vecina que se lo llevara. Se lo llevó, y mi hijo me hizo prometerle que, pasara lo que pasara, yo no iba a perder mi vida en ese incendio. Quince días después, él no quería regresar, porque no quería ver su casa quemada, a sus perros muertos, murieron dos perritos suyos, y a sus tíos sin nada.

La imagen que ven corresponde al día siguiente, en un subsector del sector La Suerte, llamado La Higuera, donde los vecinos salieron a combatir el fuego, porque desafortunadamente no tuvimos la oportunidad de que nadie llegase a ayudarnos. En nuestro sector no llegó Bomberos. El alcalde fue a terreno con Samuel Salazar y me llamaron: "evacuen", porque no

tuvimos tiempo de nada. Aunque hemos participado en distintos talleres o programas de riesgos, en este caso no nos sirvió de nada.

Siento una profunda responsabilidad de estar acá, porque detrás de mí hay muchas personas que están pasando las mismas cosas y que no tienen la posibilidad de hablar o que simplemente no pueden hablar, porque no pueden expresar el sentimiento que tienen. Hay personas adultas mayores, por ejemplo, a una señora en mi sector le dio un infarto producto de saber que su casa se había quemado. Hubo niños que estuvieron en carpa y el alcalde le entregó una vivienda municipal a una familia, y así hubo muchas familias que estuvieron pasándolo mal y no solamente en nuestro sector. Hablamos de diversos sectores, no solamente en Nacimiento.

Sé que todos hemos pedido; de hecho, voy a reforzar lo del ripio para el estabilizado.

Después del incendio vinieron las primeras lluvias. En la primera lluvia, como sector, tuvimos muchos problemas. Tenemos dos subsectores que se alimentan de agua de unos tranques antiguos de Nacimiento. Esos tranques se llenaron de lodo completamente. Ahí está la imagen; vean ese video, por favor. Se distingue a los vecinos limpiando el tanque —tuvieron que vaciarlo— y a las vecinas sacando el lodo del estanque del cual toman agua.

Logramos con el municipio entregarles agua potable a esas familias, pero estas cosas no se ven. Cuando suceden las cosas, la gente viene con todo. Vienen las ayudas, algunas se atrasan, otras son más lentas; pero realmente, lo que pasa después no se ve. Ya llevamos casi cuatro meses y aún falta mucho por hacer.

Como bien dijo el alcalde, se logró conseguir maquinaria para ensanchar los caminos. En el caso de mi familia, nuestro camino se bloqueó. Por el incendio quedamos sin camino. Tuvimos que escapar por un camino que no era tal y gracias a eso nos salvamos. De lo contrario, no hubiesen sido dos o tres fallecidos, sino que hubieran sido muchas más personas las fallecidas. Nos enviaron las máquinas —retroexcavadoras y motoniveladoras—. Logramos hacer alcantarillas para familias que habían quedado aisladas. Todo eso se pudo hacer, pero seguimos sin el material.

Con la primera lluvia, todo el trabajo que se hizo no sirvió de nada. Quedamos aislados igual. Las mangueras que logramos enterrar se destaparon completamente; quedaron al descubierto. La empresa privada nos apoyó con eso, pero seguimos sin saber. Estoy hablando por mi sector, pero estoy representando, creo, a muchos que están en la misma situación que nosotros. Por eso les agradezco el contacto que tienen con el Ministerio de Obras Públicas.

Es muy importante que no estemos aislados. Tenemos cuatro meses sin trabajar. Muchas familias que fueron emprendedoras, que eran emprendedoras como nosotros, mi esposo y yo. Él se dedicaba al área forestal y yo, al área turística. Ambos nos quedamos sin trabajo. Cuatro meses que estamos viviendo de los bonos, de la caridad de la gente que nos ayudó.

Hemos sido bendecidos como sector, pero hay otros sectores en donde simplemente ha costado más llegar. Estamos solamente a diez minutos de Nacimiento. Estamos justo en el límite de la parte urbana, pero, como dicen, hay lugares en donde se demoran una hora y media para llegar y con caminos que no son los mejores.

Respecto de la continuidad de las plantaciones, no puede ser todo el territorio plantado. Hay que tomar precauciones. No quiero vivir pensando todo el tiempo en la temporada de incendios. ¿Por qué nos tenemos que acostumbrar a ese término? ¿Por qué nos tenemos que acostumbrar y estar en nuestras casas, viendo un foco allá, viendo otro foco allá, con la incertidumbre de si se te va a quemar la casa o no?

Les pido a ustedes, señores diputados, que puedan fomentar o buscar la instancia de hacer leyes en donde no solamente implique la distancia, sino también otras políticas que ayuden a que no tengamos que estar pensando todo el tiempo en la temporada de incendios, o sea, qué va a pasar este verano. Pensé en ese momento en irme de acá, pero ¿a dónde me voy, si no tengo a dónde irme?

Todas estas cosas afectan mucho. Hoy día mismo un chiquillo me decía que tenía crisis de pánico. No puede dormir, porque piensa y piensa en el incendio. A propósito, el tema de la salud mental se va a venir muy fuerte, también el tema higiénico, el tema de las enfermedades, porque no teníamos las condiciones higiénicas, porque no tenemos cómo estar. Todo eso se va a venir y hay que estar preparados para eso. En verdad que hay que prepararse para la otra temporada, pero tenemos que enfocarnos en lo que está pasando ahora y tratar de prevenir lo que se viene en el verano.

La Conaf tiene que hacer más. Entiendo que tal vez los recursos en este caso fueron escasos, porque era mucho, pero hay que prepararse, ver otros medios, buscar la forma de que sean más personal de la Conaf. Los bomberos no dan abasto. No podemos estar pretendiendo siempre que los bomberos estén, porque el incendio que partió en El Pino no lo vimos. Nadie se enteró de que nos estábamos quemando.

Entonces, si tenemos que hablar de tareas, hay muchas por hacer y sé que no se pueden hacer todas a la vez, pero tampoco me quiero conformar con el término: "Oiga, pero si es temporada de incendios". Tampoco quiero pensar que, porque vivo en el campo ahora... O sea, todas las ciudades fueron campo alguna vez. Hay que buscar la forma de un ordenamiento, porque la gente no quiere estar en la ciudad, porque no es segura, y ahora el campo tampoco lo está siendo.

Como sector hemos tenido que estar discutiendo entre los vecinos, porque no tenemos cerco, porque los chanchos del vecino se comen lo que le quedó al otro vecino, porque el perro de acá le comió la oveja al de allá. Se generan conflictos que no son buenos para nadie.

Sé que eso se va a ver con los bonos, ciertos aportes, pero son cosas que tienen que ser más rápidas. Ahora, estacas, polines y esas cosas, los sectores quedaron sin bosque, o sea, aunque queramos sacar estacas de nuestro campo, no tenemos. Pero las empresas privadas, sí. Debo reconocer que en un principio las critiqué, porque no llegaron hasta los 15 días después a mi sector. Tal vez andaban en otro. La crítica fue buena, porque después de eso hemos recibido apoyo.

En ese sentido, al menos en nuestro sector, con posterioridad, nos respondieron, pero eso debiera ser parejo para todos porque, finalmente, esto de tener que mendigar a la empresa privada no va conmigo; por eso, les exigimos, porque durante muchos años ellos han vivido a costa de Nacimiento. Para mí no es mendigar, señor alcalde, sino exigir, porque corresponde que lo hagan, y ni hablar de Frontel, porque hasta el día de hoy no tenemos luz.

Algunos, gracias a la caridad de los vecinos, han logrado levantar su vivienda y lo han hecho, ya que no podemos esperar a que nos hagan la definitiva, porque se van a demorar demasiado. No podemos vivir en un lugar de seis por cuatro o de siete metros cuadrados. No podemos pensar que vamos a estar todo el tiempo ahí. Entonces, algunas personas hemos recibido apoyo de particulares, de familiares y de amigos que quieren ver que nos levantamos, y estamos trabajando con generadores.

Eso quiere decir que todos los días, mínimo, gastamos 15.000 a 20.000 pesos en combustible, porque, en cuanto al tema de la luz, la empresa privada no ha sido capaz de solucionar los problemas.

Así que les quiero pedir que intervengan en cuanto a eso, porque yo sé que hay muchos lugares a los que todavía no llegan.

También quisiera que, si pueden, le soliciten o apoyen a la Conaf para que haya mayores planes de manejo y que sean sustentables para nosotros, porque nos encantaría poder reforestar, pero no tenemos las herramientas para hacerlo ni nos pueden decir cosas como: Arregle el cerco y nosotros les daremos una bonificación, porque, en este momento, eso no existe. Entonces, si tengo que levantar mi casa, mi cocina, mi bodega o lo que sea, no me voy a poner a comprar estacas para cerrar un bosque. Entonces, les pido que, si hubiese mayores posibilidades en cuanto a eso, se los agradecería.

Les quiero decir que eso me lo pidió un joven que estaba afuera. Él se acercó a mí, aunque es de otro campo, pero, sin ir más allá, seguramente, es la petición de muchos vecinos del sector.

Hay algunos que van a seguir plantando pinos o eucaliptus, porque es lo más barato y lo más fácil, pero si queremos ir cambiando las políticas forestales, aunque también tenemos responsabilidad, necesitamos apoyo, porque si no lo tenemos, no podemos hacerlo.

Creo que eso sería.

No tengo ningún color político, pero desde hace un tiempo, desde que me estoy dedicando a servir, me dicen que eso es hacer política, y me gustaría creer que podemos confiar en ustedes, que podemos dejar que, de repente, dejen de lado sus diferencias para que se unan por el bien común de la gente, de la gente simple, humilde y trabajadora, que lucha día a día y se levanta cada mañana, pensando que este mundo puede ser un poquito mejor, y para que no haya niños como el mío, que nos digan: salva tu vida, antes de todo.

Seguramente, ya han visto muchas veces imágenes como las que les mostramos nosotros, pero, igual es importante que las vean. Nosotros queremos quedarnos con la impresión de que ustedes van a poder ayudarnos y esperamos que lo hagan de corazón y no porque sea de un color político o de otro.

Muchas gracias.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias, Jenny, por su testimonio.

Tenga la certeza de que los que estamos aquí, siempre estamos dispuestos a hacer nuestros mejores esfuerzos para dejar de lado las diferencias políticas, porque las necesidades de los ciudadanos no tienen color ni olor. Por lo menos en esta comisión, en la que estamos trabajando, nos hemos planteado en esa línea.

Queremos hacer un trabajo serio y responsable, dejando de lado cualquier diferencia que pudiera afectar el resultado de este trabajo que nos encomendó la Cámara de Diputados.

Si estamos aquí es porque queremos escuchar el testimonio directo y no a través de una imagen ni de un documento, sino el testimonio vivo, y eso es lo que estamos haciendo.

Eso fue lo que hicimos durante esta mañana en Santa Juana, lo estamos haciendo acá ahora, y mañana lo haremos en la comuna de Lumaco, y si es necesario volver antes de concluir el mandato de la comisión, tenga la certeza que volveremos para hacer una retroalimentación

respecto de lo que nosotros estamos planteando y respecto de lo que ustedes esperan que nosotros planteemos como comisión.

Los invito a tomar asiento para escuchar a nuestros próximos invitados.

Tiene la palabra el presidente de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos Rurales de Nacimiento, don Juvenal Bravo.

Tiene la palabra el señor Juvenal Bravo.

El señor **BRAVO** (presidente de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos Rurales de Nacimiento).- Muy buenas tardes, señores legisladores, señor alcalde, funcionarios del gobierno y funcionarios municipales.

Mi nombre es Juvenal Bravo Cuevas; soy presidente, y desde hace veintitrés años he sido dirigente vecinal; he trabajado con distintos alcaldes, con distintos colores políticos.

Soy dirigente y ellos son políticos y uno tiene que hacer esa diferencia porque, siempre les he dicho, uno como dirigente no puede ser político, porque no se debe mezclar la política con ser dirigente. De esa forma he trabajado y nunca he tenido problemas con los señores alcaldes; hemos trabajado codo a codo, nos hemos sacado la mugre trabajando porque, como siempre lo he dicho, el pago que tenemos es el pelambre, porque nuestro trabajo no es remunerado y aunque lo hagamos bien, siempre somos criticados.

A veces trabajamos con bastante sacrificio, porque yo tengo una colega que tiene que caminar horas para llegar a las reuniones, pero siempre les doy gracias a los rurales porque tenemos muy buena asistencia. Somos 27 juntas de vecinos y alrededor de 20 o 23 siempre están presentes.

Miren, durante todos estos años yo nunca había visto un incendio tan grande y la fuerza que llevaba, porque lo que presentó la colega -yo no soy de mucha palabra, me gusta hacer cosas- es la realidad. No había visto algo como esto, porque tenían una gran fuerza y avanzaba con mucha rapidez.

También les voy a pedir que, como legisladores, hagan una ley de reglamento para las empresas grandes y forestales. Ellos están dispuestos a hacerlo y nos lo han dicho en el Concejo Municipal, pero falta que ustedes legislen, porque estas leyes son muy antiguas y ustedes lo saben. Las que están rigiendo permiten que no se respeten, por ejemplo, los [...] de agua, los humedales.

Entonces, ustedes como legisladores, tienen una tarea. Como les digo, les pido que legislen, porque, por lo que pasó ahora, ellos están a favor de que se haga, y el trabajo de ustedes es hacer reglamentos y leyes.

También quiero destacar al señor alcalde de la comuna y a los concejales. En los años que llevo como dirigente nunca había visto que trabajaran unidos los concejales y el alcalde, y eso es lo lindo. Aquí hay personas de distintos colores políticos, yo lo quiero destacar frente a ustedes, porque no pelearon entre ellos, como pasaba antiguamente, porque eran de distintos colores. No, los concejales y los alcaldes deben trabajar unidos para que la comuna salga adelante. A veces veo que ustedes los diputados tienen peleas en el Congreso. Entonces también deberían estar unidos, para que el país salga adelante.

Muchas gracias.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias, señor Juvenal Bravo.

A continuación, ofreceremos el uso de la palabra a los apicultores.

Tiene la palabra el señor Jonny Márquez.

El señor **MÁRQUEZ** (dirigente de la Agrupación Apícola Caledonia, de Mulchén).- En primer lugar, agradezco la invitación y a ustedes por su presencia en la zona.

Mi nombre es Jonny Márquez. Soy dirigente de la Agrupación Apícola Caledonia, de Mulchén, y también presidente de la Junta de Vecinos de Las Cachañas, también de Mulchén.

Hace un rato, nuestro alcalde, señor Jorge Rivas, mencionó que el incendio de Mulchén era el segundo más grande en cuanto a superficie abarcada.

Trataré de ser lo más breve posible, porque entiendo que todos tenemos mucho que hacer.

El incendio en nuestra zona comenzó el 3 de febrero, a las 11 de la mañana. En ese momento, avisamos a Forestal Mininco, de la CMPC, pero ellos ya estaban -por decirlo de algún modo- con un tremendo terremoto de incendios.

Finalmente, los vecinos junto con algunos privados hicimos lo que se pudo para aguantarlo, pero el incendio se disparó y consumió 1.000 hectáreas en menos de media hora solo en mi zona, o sea, como dijo la señora Jeny Aguilera, fue una bala.

Como apicultor, cabe mencionar que el tema da para mucho más, porque en esas 1.000 hectáreas hay una tremenda superficie de flora melífera, ya que, como ustedes saben, la apicultura se sustenta de las flores. Esto, finalmente, va más allá.

En esta oportunidad, he traído algunos datos para mostrárselos. Por ejemplo, no sé si ustedes saben, pero una polinización de manzana requiere mínimo un 5 por ciento de polinización para ser rentable y como mínimo seis familias de abejas por hectárea. Con esto, un fruticultor ganaría 5.2 millones en esa hectárea y el apicultor 360.000 pesos. Pero si se pierde el 20 por ciento de esas abejas, ni siquiera estamos hablando del 50 por ciento, el fruticultor estaría perdiendo 1.400.000 pesos y el apicultor 72.000 pesos. Quiere decir que la agricultura se vería 14 veces más afectada que la apicultura. Si en este caso se quemaron 40 mil colmenas a nivel país, deberían haberse dado cuenta de que la polinización será compleja esta primavera en Chile, y no estamos hablando de cuatros.

En mi sector tenemos apicultores que tienen desde cinco a dos mil colmenas.

Quiero comentarles que las ayudas que han llegado han sido para aquellos que se vieron rodeados por el incendio. Pero resulta que quienes viven a un kilómetro -me imagino que muchos saben que las abejas vuelan 5 kilómetros- o a un kilómetro y medio del incendio y que perdieron la flora melífera, pero no las abejas, son los posibles polinizadores de esta temporada. Aquellos que tienen recursos no tienen problema, pero los que no ¿llegarán con abejas en condiciones para polinizar las superficies frutales que necesitaremos esta temporada? Estoy poniendo el ejemplo de mi zona, pero esto no es solo aquí en Mulchén ni en Nacimiento, sino a nivel país. En el Maule tenemos una debacle con los apicultores.

Entonces, pienso que el Estado debe intervenir en el tema y no puede darse el tiempo de esperar a junio, julio o agosto, porque en ese tiempo las abejas ya deben estar listas.

Por ejemplo, llegaron al lugar unos jóvenes del Indap para hacer el saneamiento, yo anduve con ellos. Resulta que hicieron el levantamiento que algunos alcaldes hablan por ahí y después pasaron a hacer unas encuestas, pero yo, como dirigente, anduve junto con ellos. Lo que me pareció raro fue, por ejemplo, que en el sector de Santa Raquel entrevistaron ese mismo día a tres personas, de las cuales solo a una le llegó ayuda, pero a las otras dos no. Entonces,

¿cuál fue el criterio empleado si estaban igualmente afectadas? Aquí hay algo que no está bien, hay cosas que no están dando el ancho, y eso es porque no hay fiscalización.

Se los dejaré así, picando, como dicen por ahí los jóvenes, para que ustedes vean si lo toman o no, pero es un tema complejo.

Ahora, nosotros, como vecinos, dimos apoyo para controlar el incendio y proteger nuestro sector y lógicamente nuestras casas, cuando el fuego se descontroló.

En varias ocasiones he hecho ver -y quiero que ustedes, como diputados, tomen nota de esto porque es importante- que actualmente en Chile no hay una legislación para el distanciamiento de las plantaciones. Tenemos plantaciones a 10 metros. De hecho, la CMPC ha estado cumpliendo y haciendo fajas para abrir distancias desde las casas, pero los particulares no. Conozco a varios particulares, y como la ley no señala que deben hacerlo, simplemente no lo hacen.

Quiero ser muy justo en mi planteamiento. Hablamos mucho de las forestales Mininco o Arauco, pero cuando hablamos de los particulares, a ellos se les aprieta más y tratan de cumplir, porque también están medio obligados a hacerlo. Sin embargo, el particular, a quien no aprietan, ese hace lo que quiere.

De manera que es necesaria una ley que establezca que una casa no puede estar a menos de 100 metros de una plantación, porque si un pino se cae, que fácilmente mide entre 45 y 50 metros de largo, quedará a solo 50 metros de la vivienda.

Como este verano estuvimos en el incendio, nos dimos cuenta de que a 50 metros de distancia había que arrancar. Ustedes lo vieron. Por ejemplo, si tenemos una plantación a 100 metros de distancia de una casa, imagínense lo que ocurriría con esa gente en un incendio, ya que con suerte alcanzaría a desalojarla, si alcanza. Entonces, debemos hablar de una distancia mínima de unos 100 metros desde las casas hasta la plantación. Y para qué hablar en la ciudad, a los mejor deben ser unos 500 metros, por decir algo.

Por eso, se debe legislar en ese sentido, porque, de lo contrario, esto queda en el limbo y será al gusto de cada quien.

Pongo otro ejemplo. Puedo llevar abejas a un sector, mientras no piquen a alguien ni nadie me reclame; las dejo allí. Pero si alguien me dice "oye, esto me afecta, retíralas", no hay problema y las retiro. La diferencia es que me reclaman hoy, pero las retiro mañana. ¿Una forestal lo hará altiro? Creo que no. Por eso, ustedes deben legislar en esa materia.

Asimismo, se deben transparentar los bonos, porque la verdad es que llegaron ayudas para algunos, pero no para otros que están afectados en la misma zona. Ustedes tienen que ver eso.

Finalmente, aprovechando que están presentes los representantes de la Conaf, no voy a entrar a decir si hicieron o no la pega, porque es un tema del cual ya se habló, está más que repetido. Quiero entrar a otro asunto bien complejo.

Nosotros estuvimos durante una semana y media en el sector, controlando el incendio en el estero Santa Raquel. Si pasaba de ahí, se metía a la forestal y llegaba directo al sector. El fuego duró semana y media. A mí no me lo cuentan, porque nosotros lo vivimos. Apagábamos todo en la tarde y, al otro día, a las dos de la tarde, ya estaban reiniciando los focos otra vez, porque estaban los troncos quemados, entremedio de las hojas.

Por último, quiero resumir que si no fuera por el bosque nativo que en ese momento había, se nos quemaba el campo completo. Sin embargo, en este país, así como comenté que las forestales plantan a su antojo, no hay una ley o a lo mejor si existe la ley de bosque nativo, pero no hay una fiscalización. En ese sentido, quiero pedir a la gente de la Corporación Nacional Forestal (Conaf) que haya una fiscalización para el trabajo, porque hoy en día, para alguien de Mulchén, es muy fácil botar los robles o hualles, como les dicen por allá, y hacer astillas e ir a venderlos a las ciudades y como a la gente le gusta comprar esa astilla hay venta y cuando hay venta esto sigue. Sin embargo, cuando llegan los incendios a la gente que vive en el campo, les cambia la tonada, porque si no estuvieran esos árboles, el fuego pasaría directo a las casas y recién ahí nos damos cuenta de lo que nos hace falta.

Les pido que haya una fiscalización para los leñeros, porque las zonas de protección son las que evitan que los incendios se desparramen más rápido, como explicaron las colegas.

Si hay lugares de bosque nativo más grandes, va a ser más fácil controlar el fuego, porque hay variedad de especies. Una arde más y otra arde menos, lo que hace que sea más lenta la propagación. Entonces, tiene que haber zonas de protección.

No entraré en un tema más personal de las empresas y no sé si es así tampoco, pero no existe control para la gente que bota bosque nativo. Es así de simple, no está. Ojalá haya una fiscalización que sea punzante y que termine con este tema. Creo que la Conaf es la herramienta para terminar con eso.

Lo otro es aprovechar la reforestación. Los incendios son una posibilidad de mejorar o las caídas son una posibilidad de mejorar. La señora Jeny expuso que perdió su casa y fue todo doloroso, pero si respondemos ustedes, nosotros, la comunidad y todos nos unimos y hacemos algo bien, esto puede ser mejor en el futuro, para que no siga pasando; sin embargo, si no lo tomamos así, esto va a seguir cayendo en lo mismo.

Si lo vemos del lado de la agricultura, creo que esta es una oportunidad para reforestar con flora melífera. Se terminaron las plantaciones y todo eso con este incendio. Ahora mismo metan una ley de reforestación de flora melífera. La Conaf, la Comisión Nacional de Incendios Forestales (Conifor) y varias organizaciones estaban haciendo ese proyecto hace algún tiempo, pero no sé si sigue o si limitaron los recursos.

Al final, cuando nos aprieta el zapato, nos acordamos que hay que mejorar. Y, como dije, no se olviden de lo primero que expuse, no es poca plata la que se va a perder y la hambruna que se va a generar en este país, que ya está con hartos problemas económicos, si no se toman estas medidas ahora, porque después todos lloramos, pero nadie evita que esto pase antes.

De todos modos, no tengo colores políticos. Tengo tres años de dirigente vecinal y cuatro en la agrupación. De hecho, he interactuado muchas veces con la señora Flor Weisse y con Jorge Rivas no vemos esto por el tema político. Es un tema social, no es un tema político.

Les pido que tomen en cuenta esto que uno les transmite.

Muchas gracias.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias, señor Jonny Márquez. Le pido que, por favor, se quede.

Estamos concluyendo con el testimonio de estos tres dirigentes.

Antes de proceder a cerrar la sesión va a intervenir la diputada Flor Weisse.

La señora **WEISSE** (doña Flor).- Señor Presidente, cada vez que uno escucha el testimonio de los dirigentes dan ganas de seguir ahondando, pero tenemos un horario.

A modo de reflexión, es importante escuchar a los que viven el problema y cómo uno reafirma que tenemos que ser mucho más insistentes y fuertes a la hora de hablar, porque ellos tienen estos problemas. Otra cosa es la capacidad de resiliencia y de ponerse en pie, como decía nuestra dirigente. Esa capacidad de servicio, que nos propone con su sabiduría y conocimiento de cómo funciona el sistema de polinización, y nos hace el llamado a reflexionar sobre la importancia de este rubro.

Por eso, señor Presidente, es que pedí a Jonny que nos contara, en esta sesión, cuál es el efecto que va a tener eso en el medioambiente y en la capacidad alimentaria que va a tener nuestro país. Si se pierde la polinización, estaríamos en un riesgo importante.

Es cierto, hay ayudas que se han hecho a los que perdieron y se les quemaron las colmenas o a los que se les quemaron las casas; cuestión que está muy bien y corresponde. Como decía la dirigente no es exigirlo porque sí, pues es lo que corresponde. También quiero que saquemos de nuestra internalización mental que viene la temporada de incendios, porque tenemos que prepararnos, pues se puede repetir lo que ya hemos vivido. Tenemos que avanzar para que eso no ocurra. Sin embargo, hay un tema que tenemos que ver, porque hay unos efectos que van a ser muy dramáticos para la alimentación y la sustentabilidad del medioambiente.

Señor Presidente, sugiero que se le pida al Ministerio de Agricultura que nos informe y comente cuál es el plan que hay en relación con la protección apícola. Si las colmenas no tienen cómo alimentarse, puesto que no hay flora, se van a morir las abejas, entonces no habrá forma de que se realice la polinización. También creo que hay que ayudar a quienes no se les quemaron las colmenas. Es como otra mirada, porque no basta con ayudar solamente al que se le quemó la colmena, sino también al que la conservó, pero que no tiene cómo alimentarla; algo se le dará, aunque entiendo que es poco.

Por el efecto estratégico que eso pueda tener, pido que se pueda oficiar al Ministerio de Agricultura, para que nos informe cuál es el plan, con el objeto de ver que ruta seguimos en adelante.

Por otra parte, lo pedirá la mesa ahora o cuando nos reunamos después, pero no puede ocurrir más esto de que se les han dado ayudas a los que no la han tenido. La dirigente dijo que nunca tuvo casa y ahora la tiene; otros han dicho que los bonos no les correspondían. Por lo tanto, solicito se oficiar al Ministerio de Vivienda y Urbanismo, porque esto tiene que transparentarse y no puede seguir ocurriendo, porque es injusto. No es la idea.

Muchas gracias.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Tiene la palabra la diputada Joanna Pérez.

La señora **PÉREZ** (doña Joanna).- Señor Presidente, por su intermedio, agradezco a los tres invitados su presencia en esta comisión: a Jeny Aguilera por su importante relato, a Jonny Márquez y a Juvenal Bravo.

Jeny hablaba y emplazaba a la empresa Frontel, ¡qué bueno que esté Frontel! Valoro que haya estado acá durante toda la jornada.

La señora **NAVEILLÁN**, doña Gloria.- Perdón, no lo vi.

La señora **PÉREZ** (doña Joanna).- No, pero es bueno. Por eso lo valoro.

(Hablan varios invitados al mismo tiempo)

La señora **PÉREZ** (doña Joanna).- Gracias, señor Presidente, porque creo que esto ha servido. También creo que las conclusiones que nos ponen en cada una de nuestras áreas son muy importantes. Muchos de estos temas van a ser, probablemente, iniciativas de proyectos de ley. Vamos a emplazar al Ejecutivo y eso es ser multisectorial.

Así que creo que esto ha sido muy efectivo.

Gracias, señor Presidente.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Quizá voy a reiterar algo que planteó la diputada Joanna Pérez. No invitamos formalmente a Frontel, pero está presente. Tampoco invitamos formalmente a la Conaf, a quien ya arrinconamos en Valparaíso en tres oportunidades. El director de la Conaf está presente porque le da mucha importancia a esta instancia y va asistir nuevamente a la comisión. También vamos a invitar a las empresas eléctricas, para que vayan a dar cuenta, pero su presencia en forma voluntaria demuestra una señal importante que valoramos.

Antes de cerrar esta sesión formalmente, pido nuevamente a las diputadas Clara Sagardia, Flor Weisse y Joanna Pérez que, por favor, pasen adelante para hacerles entrega de un pequeño reconocimiento a estos tres dirigentes, por la tremenda labor que desarrollan en beneficio de sus comunidades, y decirles que en ustedes queremos que estén representados todos los dirigentes de la comuna de Nacimiento.

La señora **SAGARDIA** (doña Clara).- Señor Presidente, quiero que usted y el diputado Ulloa nos acompañen.

El señor **ULLOA**.- Ahora, las acompañamos.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Antes de entregar la medalla, quiero reiterar mi sincero agradecimiento, estimado alcalde, por la recepción y por habernos dado la oportunidad de contar con estos importantes testimonios para el trabajo que estamos desarrollando.

Por haber cumplido con su objeto, se levanta la sesión.

-Se levantó la sesión a las 19:30 horas.

CLAUDIO GUZMÁN AHUMADA,

Redactor

Jefe Taquígrafos de Comisiones.

El debate habido en esta sesión, queda registrado en un archivo de audio digital, conforme a lo dispuesto en el artículo 256 del Reglamento.

Las diversas intervenciones constan en el registro audiovisual de esta sesión, que contiene el debate en su integridad.¹

Por haberse cumplido el objeto de la presente sesión, se levantó a las 19:30 horas.

MARIA TERESA CALDERÓN ROJAS
Abogada Secretaria de la Comisión

¹ Disponible en: <http://www.democraciaenvivo.cl/>